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L’AVENIR DES PASSAGES À NIVEAU FERROVIAIRES DE MALÉCOULE ET DU CHÂTELARD.
Ces sujets ont été débattus lors du
Conseil général du 7 juin 2022, au
Parlement vaudois à Lausanne.

Passage à niveau de Malécoule
En 2016 déjà, lors de la réfection de la
voie ferrée en direction de Bercher, la
fermeture du passage à niveau de
Malécoule a été évoquée et évitée de
justesse. A cette date, cinq passages à
niveau non gardés avaient déjà été
supprimés.

Audébut2021,denouvellescompositions
de train ont étémises en circulation sur
laligne,équipéesdenouveauxetpuissants
avertisseurs acoustiques.

Plusieurs habitants de notre commune
sesontplaintsdecebruit, jugéexcessif.
La réponse a été que ces avertisseurs,
denouvellegénération,étaientconformes
à la législation.

L’Office fédéral des transports à Berne
nous a fait savoir qu’un avertissement
sonoreétaitnécessaireàchaquepassage
non gardé pour des raisons de visibilité
et de sécurité,mais cette intervention a
misenévidencequelesconditionsn’étaient
ici pas respectées pour exploiter un tel
passage à niveau.

Lavitesse futdonc réduite,parsécurité,
dèsle14juin2021à30km/hàcetendroit,
enattendant lafermeturedecepassage.
La suppression de ce passage à niveau
a donc été décidée par l’OFT qui gère
l’avancement de ce projet.

Laposedebarrièresauraituncoûtapproxi-
matif d’environ un million de francs,
entièrementà lachargede lacommune,
ce qui serait beaucoup trop onéreux.

Malgré notremécontentement et notre
oppositionà l’idéedevoirnotreterritoire

coupéendeuxducôtéduboisdeBétaz,
nous ne pouvons qu’accepter cette
fermeture.

Lescôtéspositifsdecettedésaffectation
seront lasuppressionnuisancessonores,
le retour à une vitesse normale du LEB
et ladiminutiondes risquesd’accidents.

Touslesvingt-cinqansenviron,lespassages
à niveau équipés de barrières doivent
être remis à jour techniquement.

Selon les chiffres du LEB, la mise à jour
techniquequiestaujourd’huinécessaire,
estdeviséeàunesommetotaled’environ
462'000.- francs.

Lemontantdecettemiseàjourtechnique
étant très élevée pour Fey, nous avons
réfléchi avec le LEB, aux différentes
variantespossiblesetà larépartitiondes
frais.

Trois possibilités s’offrent à nous

Lapremièreétait lamiseà jourtechnique
dupassageàniveau.Estimationducoût
destravauxàchargedelacommuneenv.
215'000.-francs, leresteàlachargeLEB.

Ladeuxièmeétait la fermeturedéfinitive
du passage à niveau, la mise en place
d’un itinéraire routier de remplacement
par lechemindesPlatset lacréationd’un
chemin piétonnier côté est de la voie,
depuislaroutedeSugnenspourrejoindre

le chemin du Châtelard. Estimation des
travauxàchargedelacommune230'000.-
francs.

Latroisièmeétait la fermeturedéfinitive
du passage à niveau, la mise en place
d’un itinéraire routier de remplacement
parlechemindeSt-Françoiset lacréation
d’uncheminpiétonniercôtéestdelavoie,
depuislaroutedeSugnenspourrejoindre
le chemin du Châtelard. Estimation des
travaux à charge de la commune Frs
171'000.-.

L’itinéraire routierde remplacementpar
le chemin desPlats a été jugé trop long.
L’accessibilité par la route de Sugnens
n’était pas logique et la visibilité sur le
chemin mauvaise. La circulation aurait
étédoncdangereuse.Cettevarianten’a
pas été retenue.

L’itinéraire routierde remplacementpar
le chemin de St-François semblait plus
logique. La visibilité aurait étémeilleure
et la circulation simple. Ces travaux ne
se seraient réalisés qu’une seule fois et
neseraientpasrevenustouslesvingt-cinq
ans.

Aucuneconventionn’ayantétéretrouvée
àce jour,unerépartitionparmoitiéentre
la commune et le chemin de fer a été
convenueavecleLEB.Ilauraitétépossible
mêmequelaparticipationdelacommune
soit plus élevée, voire totale parce que
le passage à niveau est en faveur d’un
chemin communal et qu’il y a d’autres
accès possibles.

Au vu de toutes ces données, il a donc
étédécidéparleConseilgénéraldechoisir
la première variante et donc de garder
ce passage à niveau fonctionnel. Même
sinoussavonsqueleschargesdesentretiens
périodiquesvont reveniràplusoumoins
long terme, lemaintien de ce passage à
niveauaural’avantagedegarantirlacirculation
desvéhiculesquienontusage,etsurtout
d’assurer lapossibilitédebaladesàvélo
etdepromenadesàpiedpour
nos concitoyens..

François Guignard
Syndic de Fey

Le LEB enMalécoule à 30 kilomètres à
l’heure

PASSAGE À NIVEAU DU CHÂTELARD.
Ce passage à niveau, non gardé
jusque dans les années 1980, a été
équipé de barrières à la suite d’un
accident causé par une camion-
nette qui avait forcé le passage.
Cet accident a provoqué le déraille-
ment du LEB dont la motrice s’est
retrouvée dans un champ voisin et
la démolition de la camionnette,
conduite par une jeune femme en-
ceinte. Il n’y a pas eu de blessés
mais quelle frayeur ! Il fut donc
décidé d’équiper ce passage à ni-
veau de barrières. Cette installation
fut payée par le LEB, la commune
de Fey et les exploitants des halles
du Châtelard après bien des dis-
cussions pas toujours très calmes.



2 La Feuille de Foyard de Fey

DÉJEUNER DES ENFANTS ET DES AÎNÉS

C ette activité, très appréciéedesenfantsetdes
aînés, a puêtreorganiséeenoctobre2022à la
grande salle de Fey pour la dernière fois sous

cette forme-là en raison de la fermeture prochaine de
notre beau collège.

Et voilà une partie des enfants

Les enfants et les aînés sont
accueillis par une délégation
de la municipalité, Cécile
Laurent, municipale et Carlos
Bujard, municipal.

Et ça chante, chante, chante !
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DEUX MARMOUSETTES ET UN MARMOUSET

De gauche à droite Lilas, Elif, Noah. Trois petits
marmots qui font régner la bonne humeur autour
d’eux et qui n’ont pas leur langue dans leur poche.

Sophie Laurent présente la Jeunesse de Fey au public.

Que serions-nous sans les dames de la cuisine ? Patricia, Laetitia,
Rosa et Alena ont tout préparé.

A refaire l’année prochaine sous une forme qui reste encore à définir.

Queserait unecourseauxœufs sans lespétuflardsqui agitent
leurspétufleset leurscrousilles ?Quipeutbiensecacher sous
cesmasqueset cesdéguisements ?Bien courageux ceuxqui
oseraient y porter lamain.

Après deux années d’arrêt en raison de la
pandémie, la course aux œufs a repris à
Pâques 2022, organisée comme chaque
année par la Jeunesse de Fey.

La Feuille de Foyard de Fey

ACTIVITÉS DE LA JEUNESSE DE FEY
LA COURSE AUX ŒUFS
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TÉLÉTHON 2022

La course peut commencer.

Il restera desœufs pour le
repas du soir grâce à l’habileté
des panetiers.

Arno Papaux.

Le stand de la Jeunesse de Fey devant
l’ancienne poste.

Samedi 4 décembre2022

Lucien, sa maman Cécile et
Caroline.

Pierrot, Eveline, Jean-Jacques et Jean-Louis.

La Feuille de Foyard de Fey



L es enfants chantent « Il est de retour
le joyeux mois de mai» et s’en vont
chercher les œufs dans les maisons

du village.

1ER MAI 1982 – 1ER MAI 2022

Dès lafinduconfinement, lesmanifestations
villageoisesontpurecommencerpour laplus
grande joie de toutes et de tous, grands et
petits, jeunes etmoins jeunes.

Reconnaissez-vous vos enfants ou vos
parents ?Certainsontbientôtcinquanteans.

La fête se termine par un repas de crêpes à la
buvette du terrain de football

A lacuisine,VirginieSalvisberg,LineSalvisberg,
JoeyVolery ,PatriciaMaistrelloetNilaMaistrello

La Feuille de Foyard de Fey
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1er mai 2022 sur la place de la laiterie. La relève est assurée. A Fey, les familles ont de nombreux enfants.

LES ACTIVITÉS REPRENNENT

1er mai 1982 sur la place de la laiterie
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L’ÉCOLE À LA FERME AVEC LA CLASSE 3P DE FEY

L ’écoledansunesalledubeaucollègedeFey,c’est
super, l’école en forêt, encoremieux !Mais faire
l’école à la ferme, c’est juste extraordinaire.

Voici une petite immersion avec les dix-huit élèves de
laclassedeDaphnéRavera lorsd’une journéeà la ferme
« Brin d’paille » à la Tuilière d’Oppens.

Nous sommes le jeudi 1er septembre. Il est 8 heures
35etAlbertvientnouschercheravecsoncarpournous
amenerà laTuilièred’OppenschezÉtienneetSylviane.

ÉtiennenousaccueillepiedsnusavecSylviane,safemme
et ses trois chiens : Kenji, Kaya et Skippy.

Il nous présente sa ferme et nos explique comment
celle-ci a été construite. Nous sommes très attentifs,
les chiens aussi d’ailleurs…

Ilest tempsmaintenantdesemettreautravail, laclasse
sesépareendeuxgroupes !Ungroupeva ramasser les
crottins des chevaux, desponeyset des ânespendant
que l’autrevanourrir lesanimaux. Enmêmetempsque
nous travaillons, nousavons leplaisir dedécouvrir tous
les animaux de la ferme. Il y en a énormément.

Mais bientôt, il est l’heure de la récré, nous avalons en
vitesseundélicieuxmorceaudecakedeSylvianeavant
d’aller jouer unmomentdans le paddockdes chevaux.

La cloche a sonné, nousdevonsnous rassembler pour
nous remettreau travail.Auprogrammequatreateliers
différents :

1)Pansage des poneys avec Marilène : Nous
les avons brossés avant de les promener.

2) Initiationà l’équitationavecSylviane :Nous
avons pu monter Chiffon et nous avons fait
quelques tours de paddock, nous étions très
impressionnés !

3) Découverte du plan de la ferme avec
Daphné : nous sommes allés visiter tous les
recoins de la ferme. Nous avons pu observer
toutes les« maisons »desdifférentsanimaux.

4) Les cultures de la ferme avec Étienne :
Étienne nous a présenté quelques céréales
ainsi que lesmachines pour les cultiver.

Nous sentons de délicieuses odeurs, il est l’heure de
dîner.Aumenu : saladedecarottes, rôti debœuf sauce
moutarde, gratin de pommes-de-terre puis crumble
auxmirabelles du jardin.Nospapilles s’en souviennent
encore !

L’après-midi, nous sommes allés visiter les machines
agricolesde l’entrepriseSchaerer. Nous avonspu faire
semblant de conduire une moissonneuse-batteuse !
C’étaitvraimentimpressionnant.Noussommeségalement
allés voir les taureaux.

Etienne présente sa ferme

Les élèves à la découverte du travail agricole
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Nousavonsensuite fait de
la délicieuse purée de
pommes que nous avons
pu ramener à lamaison.

Quel plaisir d’apprendre à
la ferme !

Nousnousréjouissonsdéjà
d’y retourner.

Visite des machines de
l’entreprise Schaerer

Daphné et ses élèves

POLICE DE PROXIMITÉ

L aprésencevisibledecevéhiculedans lequelest
installé un poste mobile de gendarmerie ainsi
que son équipage est destinée à lutter contre

lessentimentsd’insécurité. L’arrivée régulièreduposte
mobile,enplusieursendroitsduCanton,avecdespatrouilles
à pied ou à vélo, renforce la sécurité publique sur le
territoire communal et rapproche la Gendarmerie de
la population des villages.

Cepostemobileestprésentdansnotrecommuneplusieurs
fois par année. Lesdates sont communiquées aupilier
public.

Les tâches principales sont

• les contacts avec les citoyens
• les patrouilles pédestres et cyclistes
• les enregistrements de dépôts de plaintes pénales*
• les conseils de prévention routière ou criminelle
• les annonces de pertes de documents officiels
• l’enregistrement des objets perdus ou trouvés
• les conseils pour les établissements d’attestations
• la prévention des problèmes d’incivilité.

Le poste mobile en station à Fey aumois d’août 2022.
Une patrouille à
vélo, août 2022.

*Attention !Ledélaipour ledépôtd’uneplaintepénaleàpartir
dumoment du délit est de 1 an si l’auteur est inconnu et de
3moissil’auteurestconnu.Ilnefautpashésiteràserenseigner
le plus tôt possible auprès de laGendarmerie.
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LE SPECTACLE DES ÉCOLES DE FEY

La danse des Indiens

La danse des petites fourmis

Et voilà les docteurs et les doctoresses

Le final toutes et tous en chœur Les classes du collège de Fey
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L es activités des aînés et des aînées
deBercheret environsont repris au
printemps 2022. Ces activités sont

ouvertesàtoutesetàtous.Ellessontgratuites.
Unenouvelleéquipedebénévoless’estmise
enplace. LaFEFEFE les féliciteet remercie
aussi l’équipesortantepoursondévouement
sans relâche pendant de très nombreuses
années.

LE REPAS DU PRINTEMPS 2022.

Unrepasaétéoffertpar lescommunesdeBercher, Fey
et Rueyres à tous les seniors de ces trois villages.

LA COURSE D’AUTOMNE 2022

Mardi 13 septembre, unebaladeen car a emmenéune
cinquantainedeseniorsàMartignypouradmirer l’élevage
dessaint-bernardavantde lesconduireàLaFoulypour
unexcellentrepas.Unedégustationdevinsetdefromages
à Fully a terminé cette journée passée dans la bonne
humeur et le plaisir de se revoir.

D’autres activités sont prévues lors de l’hiver 2022 –
2023.Desinformationsserontcommuniquéesentemps
utile.

LesnouveauxbénévolessontRenéeAuberson,Michel
Auberson,YvesJaunin,MichèleDutoit,FlorenceRufenacht,
Jean-Michel Rufenacht, Béatrice Recordon, Nicole
Willems et Danielle Ackeret.

RenseignementsMichèleDutoit à Fey, 021 8877541.

La Feuille de Foyard de Fey

Le public écoute le pasteur Vincent Guyaz de Bercher
avant le repas. Cemessage court parce que Ventre affamé
n’a pas d’oreilles.

Un excellent repas,
préparé par la
boucherie Vuissoz de
Bercher, et été servi par
des dames bénévoles.

Les enfants du collège de Bercher dans une de leur production musicale.

ACTIVITÉS DES AÎNÉS ET AÎNÉES

EN 2022
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FÊTE DE LA NATURE – BALADE AU FIL DU SAUTERUZ

P our lasecondeannéeconsécutive laCommunedeFey
a participé à la Fête de la Nature. Pour cette dixième
éditionquiavaitpourbutdemettreenavant lesécrins

de nature des communes, nous avons organisé une balade
le longduSauteruzafind’yprésenter les richessesnaturelles
ainsiquelesdifférentestracesd’anciennesactivitéshumaines
qui jalonnent ce vallon.

Une soixantaine de personnes, venant de Fey et d’ailleurs et
mêmedeMontreux,étaientau rendez-vous lesamedi21mai
pourunebaladed’environtroiskilomètres.Deuxdenosmunicipaux,
Cécile Laurent, archéologue, et Loïc Liberati, biologiste, ont
mené les participants à la découverte de cet affluent de la
Menthue,descheminscreux,del’ancienneprised’eaupermettant
lefonctionnementdumoulinPacot,enpassantpar lesfalaises
demolasseetlesancienslitsderivièrereconquisparlavégétation.

Après avoir dû traverser un passage à gué et remonter le
sentier pour sortir du vallon, l’après-midi s’est terminé par
une petite agape.

Petit florilège des thèmes abordés :

LeSauteruz

LeSauteruz prendnaissance sur le territoire de la commune
deMontilliez, entre Poliez-le-Grand et Sugnens, et parcourt
presquequatorzekilomètresavantdesejeterdanslaMenthue
à la hauteur de Bioley-Magnoux. Du latin saltus signifiant la
forêt,etrivusleruisseau,leruisseaudelaforêttraceeffectivement
une bonne partie de son lit dans les bois. Le Sauteruz reçoit
aujourd’hui les eaux traitées par la STEPdeFey, ainsi que les
écoulements d’eaux claires qui s’y acheminent par les grilles
et les collecteurs de notre commune. Il est donc important
denepasdéséquilibrer labiologiedenotreSTEPendéversant
tout et n'importequoi dansnoseauxusées (voir article page
XX de cette édition), ni de jeter de déchets dans les grilles
d’évacuation. Vos balades au bord de notre Sauteruz n’en
seront que plus belles.

Ladynamique alluviale

LeruisseauduSauteruzaconservéunlitnaturelsurunegrande
partie de son tracé, lit naturel qui est soumis à des variations
de débits suivant les alternances de périodes pluvieuses et
de périodes plus sèches. Le paysage du Sauteruz peut donc
être naturellement changeant, selon
le rythme et l’intensité des précipita-
tions de notre région, d’une année à
l’autre, d’unedécennie à l’autre, voire
d’unsiècleàl’autre.Leszonesrégulièrement
perturbéesparcettedynamiquesont
souvent des places intéressantes en
termesdebiodiversitéoù lesespèces
ditesrudérales,oupionnièrespeuvent
ytrouverdeshabitatsfavorable,absents
desmilieuxplusstablesqueconstituent
parexemple les forêtsenvironnantes.
Mais ces zones sont également les
plussensiblesàl’invasionparcertaines

espèces exotiques envahissantes, telles que la renouée du
Japon ou l’impatience glanduleuses, toutes deux présentes
le long de laMenthue.

Laprise d’eau et le canal dumoulin Pacot

LaplusanciennecitationduMoulinPacotremontevraisemblablement
au 14ème siècle. En effet plusieurs documents d’archives
font référence à des transactions impliquant Othon et Ebal
de Belmont, seigneurs du château du Bourjod, qui reçurent
lemoulindePacotet lefourdePaillyen l’échanged’unecense
(fermage).Si lemoulinPacotexistaitdoncdéjààlafinduMoyen
Age,sonactivitéaperduréjusquedanslesannées1930.Aujourd’hui

subsistentencoreplusieursvestigesdesonactivité,notamment
la prise d’eauet le canal d’alimentation eneau (bief).

Laprised’eaucomprenait ici unbarrage, vraisemblablement
enbois,quipermettaitdedévier l’eaudans lebief.Sonentrée
étaitcommandéeparunevannedontlamaçonnerieestencore
enplace.L’alimentationeneaud’unmoulincomprendpresque
toujoursunbiefdedérivation.Lebutestdecréerunehauteur
de chute suffisante pour aboutir contre ou au-dessus de la
rouedumoulin. LebiefdumoulinPacotestencorevisiblesur
presque toute sa longueur. D’ailleurs le chemin pédestre qui
a été emprunté lors de cette balade suit son itinéraire sur
plusieurs centaines demètres. Ce canalmesure un peu plus
demillemètres.Mais selon l’emplacement desmoulins, cela
pouvaitêtreencorepluslong.Untelaménagementnécessitait
degrosefforts logistiques. Il fallaitcreuser lestranchéespour

les canaux, travailler la
molasseà lapiochepar
endroit, aménagerdes
voiesaériennes.D’ailleurs
sonlitnécessitaitunentre-
tien fréquent, curage,
enlèvementdesdéchets
de bois et des feuilles
qui le comblent peu à
peu.

Plan
cadastral de
Fey de 1844.
On aperçoit le
barrage en
travers du
Sauteruz. Il
pemettait de
dévier l’eau
du ruisseau
dans le bief
dumoulin.
Archives
cantonales
vaudoises, Gb
89 b, folio 54

Carte générale de Pailly
en 1704. Détail du tracé
du canal dumoulin Pacot.
Archives cantonales
vaudoises, Gc 1097-1
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Unancien axe direct entre Fey etPailly ?

Enplusdesvestigesd’aménagementsenlienaveclesmoulins,
d’anciens itinéraires routierssontencorevisiblesàproximité
duSauteruz,notammentunancienchemin,creuxparendroits,
qui reliait le territoire de Fey à celui de Pailly. Les chemins
creuxnaissentde l’effetcombinéentre l’érosionet lepassage
deshommes,desbêtesetdesvéhicules.Unsous-sol tendre,
de la terre ou de la molasse comme dans nos régions, et un
minimumdepente favorise sonapparition. Unchemin creux
peutaussi résulterdetravauxdecreusement,mesuresprises
pourégaliser lapenteoucorriger leseffetsd’ornières.Souvent,
pluslechemincreuxestprofondetplusilaétéutilisélongtemps.
Celui-ciétaitentoutcasdéjàenusagedans lapremièremoitié
du 18èmesiècle car il apparaît sur leplancadastral deFeyde
1744. Mais on ne sait pas encore depuis quand exactement
il est utilisé. Cela dit, il n’est pas impossible qu’il remonte au
MoyenAge voire à l’Antiquité.

C haque fin d’année, il est demandé à nos concitoyens
propriétaires de transmettre au boursier communal
lavaleurindiquéesurlecompteurd’eaudeleurbâtiment

afind’établir la factureannuellede leurconsommationd’eau.
Enadditionnantl’ensembledesdonnéesreçues,etenyajoutant
laconsommationmesuréeauseindesbâtimentscommunaux,
il nousestpossibledecomparer l’entier de la consommation
denotrevillageauvolumed’eauachetéà l’AIAE (Association
Intercommunale d'Amenée d'eau d’Echallens et environs).
Ceci nous permet de prendre conscience des pertes d’eau
potable au sein de notre réseau.

La comparaison avec les chiffres obtenus à la fin de l’année
2021 nous a montré que notre réseau subissait une perte
d’environ 30%de l’eau qui nous était livrée, perte beaucoup
trop importante pour cette ressource si précieuse, d’autant
plusencetteannéeoù lasécheressen’aurapasépargnénos
nappes phréatiques.

Nous avons donc logiquement fait appel à une entreprise
spécialisée qui a procédé à l’écoute de notre réseau durant
lanuitdu3au4mai2022à l’aided’unesoixantainedemicros
disposés sur les vannes. Cette analyse a permis la détection
de deux fuites importantes. La première était localisée sur
uneconduiteprivée,entrelavannedeconcessionetlecompteur
dubâtiment (pertesestiméesentre10et20litresparminute).
Lasecondesetrouvaitaupiedd’unebornehydrantevieillissante
(pertesd’environ5litresparminute),situéedevantlachocolaterie.
Laconduiteconcernéeparlapremièrefuiteapuêtreremplacée,
quant à labornehydrante, elle apuêtredémontée (et la fuite
ainsicirconscrite)etdevraitêtreremplacéeàl’heuredeparution
de cette édition de la FEFEFE.

Lesréparationsayantétéfaitesaucoursdecetteannéenous
connaîtrons la baisse effective du volume d’eau perdue en
comparant les chiffres de 2022 et 2023.

Nous constatons déjà une légère baisse de l’eau achetée en
2022, avec 59’687 m3 fournis par l’AIAE, contre 61831m3
en 2021.

Il estmalheureusement inévitabledesubirdespertesausein
d’unréseaudeplusieurskilomètresdeconduite.Maisilimportant
de rester vigilant à ce que ces pertes soient dans la mesure
du possible réduites auminimum.

Position des micro posés pour l’écoute de notre réseau durant
la nuit du 3 au 4mai 2022 (Rapport GéoNRJ du 5mai 2022).

Un public nombreux franchit le pont du Sauteruz qui relie
Rueyres à Fey puis à Vuarrens. Ce pont a été en usage
pendant de nombreuses années afin de donner la
possibilité aux citoyens de Bercher et de Rueyres d’aller
voter à Vuarrens, chef-lieu du cercle électoral.

Loïc Liberati, municipal

ANALYSE DU RÉSEAU D’EAUANALYSE DU RÉSEAU D’EAU

RESTEZ VIGILANT !
Si lors d’un de vos déplacements au sein de notre
commune vous entendez de l’eau couler dans une
grille d’évacuation d’eau claire alors qu’il n’a pas plu
depuis plusieurs jours, merci d’en avertir notre
municipal des eaux, Loïc Liberati (078 740 16 61,
loic.liberati@ik.me), il est possible en effet que cette
eau provienne d'une fuite qu’il sera alors important de
localiser et de réparer.

Loïc Liberati, municipal, et Cécile Laurent, municipale
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LYDIA, CRÉATRICE DE BONHEUR

Situé à Fey, dans le canton de Vaud, l’atelier de Lydia
regorge de petits trésors pour remercier vos proches.

Lydia,créatricepassionnée,afondéVerretige,unemarque
decartesoriginalesquiallientpetitesphrasesderemer-
ciement et pendentifs porte-clés.

Avec ces cartes de vœux aux formules bien pensées,
vouspourrezremercierunproche,déclarervotreflamme
ou féliciter une amie.

Les«Petitsmotsqui (s’)accrochent »deVerretigetrans-
formentunesimplecartederemerciementenporte-clés
originalqui surprendravotreentourage.Cespendentifs
et porte-clés feront le bonheur de leur propriétaire.

Verretige : artisanat et partage

Lydia, la créatrice deVerretige, est passionnéedepuis
toujours par l’artisanat et les bijoux. Cette passion l’a
conduitedans l’apprentissagede la techniqueduverre
filé pour créer des bijoux sur mesure. Le travail des
baguettesdeverredeMurano lui permetd’obtenir des
perles uniques, véritablesœuvres d’art.

Bouclesd’oreilles,bracelets,colliers, laboutiqueVerretige
regorgedebijoux faitsmainetoriginaux.Lydiapropose
d’ailleurs des ateliers pour apprendre la technique du
verre filé.

Venezdécouvrir cet art ancestral le tempsd’unesoirée
oud’unenterrementdeviede jeunefille. Et vousaussi,
devenez créatrice de bijoux durant quelques heures.

Devenez créateur.trice de bijoux !

Situé à Fey, dans le canton de Vaud, l’Atelier Verretige
vous propose des initiations pour créer vos propres
bijoux en verre.

Lydia, créatrice de Verretige, anime des ateliers pour
apprendre la technique du verre filé. Cet art ancestral
permetdecréerdesperlesenverresuniquespourréaliser
des bijoux originaux. Le temps d’une soirée ou d’un
enterrementdeviedejeunefille,venezcréervospropres
bijoux surmesure.

Partagezunbonmomententreami.e.setdevenezcréa-
teur.trice de bijoux durant quelques heures.

Une passion partagée

Lydia est passionnée depuis toujours par l’ar-
tisanat et les bijoux. Cet amour des belles
choses l’a conduitedans l’apprentissagede la
techniqueduverre filé.Cetartpermetdecréer
des perles uniques avec du verre de Murano
chauffépuis façonné.Leverrefilépermetd’ob-
tenir desperlesuniques, devéritablesœuvres
d’art. Lydia vous propose différents ateliers
pour venir découvrir et apprendre à fabriquer
vos propres perles en verre.

À votre disposition

L’atelier boutique Verretige, situé à Fey, vous accueille
pour venir découvrir l’art du verre filé et partager un
bonmoment de convivialité :

• Soirée d’initiation au verre filé,

• Atelier pour un enterrement de vie de jeune fille,

• Anniversaire entre amies,

• Soirée d’entreprise.

Lydia est heureuse de vous accueillir au sein de son
atelier pour vous transmettre sa passion.

plus d info:
https://verretige.ch/

Pour en savoir plus:
hello@verretige.ch

Anne et Lydia à Echallens lors d’un
marché floklorique

Sophie et Anne à la
même occasion

Lydia
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LE SELF JAUNIN À LA ROUTE D’ECHALLENS
UNE NOUVELLE FAÇON DE VENDRE DES PRODUITS LOCAUX – LA VENTE EN SELF-SERVICE

Au numéro 18 de la route d’Echallens, le self Jaunin est ouvert
de 8 heures à 20 heures, 7 jours sur 7.

On y trouve des produits locaux, farines de toutes sortes, huiles pres-
sées à froid, charcuterie de campagne, fromages de la région, glaces,
œufs, divers pains, des pommes de terre et bien d’autres choses
encore. Le dimanchematin il y a en plus de la tresse, des pains au
chocolat et des croissants.

Téléphone:0792903475

Marc Jaunin et Laetitia Crausaz

HORAIRES

Lundi 08:00 - 20:00

Mardi 08:00 - 20:00

Mercredi 08:00 - 20:00

Jeudi 08:00 - 20:00

Vendredi 08:00 - 20:00

Samedi 08:00 - 20:00

Dimanche 08:00 - 20:00

Deux jeunes monstres faciles à apaiser
avec quelques douceurs.

La Feuille de Foyard de Fey

HALLOWEEN 2022
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PERSONNES DE L’ANNÉE 2022

UN DESTIN EXCEPTIONNEL GRÂCE À DES GENS EXCEPTIONNELS

Cetarticleestunmessagedereconnaissance
adresséausystèmemédicalsuisseengénéral,
àlamédecineactuelleetaupersonnelhospitalier,
celui de l’EHNV et du CHUV en particulier,
poursacompétence,sonempathie,sadisponibilité,
sa franchise et sa gentillesse.

Roger Roulin, qui est né en 1952, est une
personne de notre région. Il a été et il est
encoreactifdansledomainedel’agriculture
biologique et dans celui de la fabrication
deproduitsagricolesparl’entrepriseSomagri

à Fey. Il a exploité pendant longtemps un
domaine agricole biologique à Ogens et à
Fey.

Somagri ou Société de matériel agricole
est unepetite entreprise situéeauchemin
du Châtelard à Fey. Elle est active depuis
1978dansl’élaborationdeproduitsalimentaires
minéraux pour les animaux, sous la forme
decomplémentsvitaminés.Cetteentreprise
compte de deux à trois employés. Roger
Roulin a l’intention de la remettre à sa fille
d’ici quelque temps

Willy Métraux, encore à
l’ouvrage à 99 ans.

Daphné, une des maîtresses de
notre beau collège. Qui oserait
rajouter quelque chose ?

Roger Roulin sur son tracteur en 2022

Stéphane, boursier communal, sait prendre de la hauteur pour ne jamais laisser
seuls les contribuables que nous sommes et comme le Père Eternel veille sur ses
administrés depuis le Haut des Cieux.

Mieux vaut voir sa photo dans la FEFEFE que
son nomdans la page froide de 24H

ROGERROULIN HEUREUX DE VIVRE APRÈS DEUX OPÉRATIONS THORACIQUES

Karine, une de nos postières, distribue
toujours le courrier avec le sourire.

La Feuille de Foyard de Fey

Ernest Dutoit, irremplaçable grand-
papa de toute sa rue.



15N° 28 - Février 2023

Le début des difficultés
C’est le 6 juillet 2014 que des difficultés médicales, dignes
d’un roman d’aventure, ont commencé. Ce fut le départ de
huit années de soins, suivis et efficaces, qui ont permis à
RogerRoulindemeneruneviepresquenormalesaufenpériode
d’hospitalisation. C’est lors d’un effort soutenu que Roger
Roulin, personne très active qui n’a jamais fumé, a ressenti
une vive douleur dans la poitrine. Il s’en est rapidement suivi
un affaissement, une chute avec une perte de conscience
momentanée,de lapeineàrespireretunefaiblessegénérale.
Un caillot de sang avait bloqué un ventricule et menaçait
d’arrêterlecœur.Conduitenurgenceàl’EHNV,l’hôpitald’Yverdon,
il a été très rapidement pris en charge par le docteur Jean-
Christophe Laurent, originaire de Fey, médecin urgentiste à
cetteépoque,quiaprodiguédessoinspourremettreenroute
uncœurqui venaitdecesserdebattre. Il aété transférésans
tarderauCHUV,enhélicoptère.Dessoinscardiaquescontinus
luiontétéprodiguésenvolaveclaposedesplaquesfournissant
des impulsions électriques sur la poitrine qui ont laissé des
traces pendant quelques temps.

Les soins au CHUV – La pose de stents puis d’une
pompe intérieure
C’est le professeur Eckert, directeur duCHUVactuellement,
quiest intervenu,dans lecadredessoins intensifs, en faisant
poser des stents afin de rétablir les fonctions ventriculaires.

Après troismois d’hospitalisation environ, RogerRoulin a pu
rentrer chez lui mais avec une insuffisance cardiaque grave
qui, peu à peu,menaçait de dégrader des autres organes de
soncorps.C’estpourquoi, aumoisdemai2015, laposed’une
assistanceventriculaireluiaétéproposée. Ils’agitd’unepompe
intérieurequirétablit lacirculationdemanièrecontinueàpartir
d’un cœur quimanque de force. Cette pompe est alimentée
parunebatterieextérieurependant la journéemaisbranchée
sur le secteur pendant la nuit. Cette opération, très réussie,
arapidementmontrésonefficacitéetRogerRoulinapureprendre
des activités presque normales jusqu’en 2016, soit pendant
une année et demie.

La greffe du cœur

Unepompecardiaqueintérieure,aussiperfectionnéesoit-elle,
n’assurepastouteslesfonctionsd’uncœurnormal.Ellepompe
lesangdemanièrecontinuealorsquelecœurnormal,lui,travaille
par pulsations.

C’est pourquoi une greffe du cœur a été proposée à Roger
Roulin qui à soixante-quatre ans avait encore l’âge éligible
pourcette intervention.Cetteopérationaétéunsuccèsmais
des complications n’ont pas tardé à arriver. Une vasculite,
réactionimmunitairesoignéeàlacortisone,s’estmiseàaffaiblir
sonsqueletteensuscitantuneostéoporose.Cetteostéoporose,
aprovoquéplusieursfracturespathologiquessoitcinqfractures
successivespartassementdelacolonnevertébrale, fractures
qui ont été consolidées par des injections de résine dans les
vertèbres endommagées. La situation s’est alors stabilisée
pour lemieux jusqu’en 2020.

Comment un cœur greffé fonctionne-t-il ?
Commentungreffondéconnectédusystèmenerveuxprovenant
du cerveau peut-il fonctionner sans impulsions électriques
?C’estlesystèmehormonaldusangquifaitvarierlesbattements
ducœurselonlesémotionsouleseffortsàfournir.Cesystème
est un peu plus lent que le système nerveux mais il est tout
demêmesuffisammentefficacepourpermettredeschangements
de rythme presque normaux.

QU’EST-CE
QU’UN STENT ?
Un stent est
un petit treillis
métallique,
serti sur un
ballon d'angio-

plastie initialement dégonflé. Le stent est inséré jus-
qu'à la zone coronaire pathologique où il est déployé
et mis en place par le chirurgien à partir d’une veine
du poignet dans la plupart des cas. Certaines per-
sonnes peuvent en porter plusieurs pour rétablir une
circulation normale dans le cœur.

LE DISPOSITIF D’ASSISTANCE VENTRICULAIRE DE TYPE
HEARTWARE DE MODÈLE AMÉRICAIN

Il s’agit d’une pompe électrique implantée dans le tho-
rax au cours d’une intervention chirurgicale, dans la
poche qui entoure le cœur (l’espace péricardique).
Cette pompe est directement connectée au cœur au
niveau de la partie inférieure du ventricule gauche, où
elle reçoit le sang enrichi en oxygène et le propulse
vers l’aorte, en jet continu. Une fois dans l’aorte, le
sang peut circuler dans le reste de l’organisme.
Son débit est réglable depuis l’extérieur par le méde-
cin pour l’adapter aux besoins de l’organisme du pa-
tient.
Un câble de transmission est raccordé à la pompe. Il
sort de l’organisme au niveau de l’abdomen par une
petite incision dans la peau, puis se branche sur le
contrôleur externe qui dispose d’une alimentation
électrique.
Ce dispositif est destiné aux malades gravement at-
teints qui sont dans l’attente d’une greffe du cœur ou
aux personnes trop âgées pour pouvoir bénéficier
d’un don d’organe.

Le dispositif complet
n’est pas trop encom-
brant. L’alimentation
électrique des pre-
miers systèmes tenait
dans un sac à dos.

La pompe implantée
en bas du cœur.
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Un questionnement au moment de recevoir un cœur
étranger dans sa poitrine
Unegreffeducœurn’estpasuneopérationanodine.Lepatient
vaperdresoncœurpourrecevoirceluid’unepersonneinconnue,
décédée accidentellement. Ce cœur va-t-il manquer à une
autre famille, ou à une personne plus jeune qui aurait aimé
vivre encore plusieurs années ? Ce sont là des questions
lourdesdesensquiseposentlorsquel’opérationestannoncée.
Maislesmédecinssaventrassurerlespersonnesdansl’attente
d’unetelle intervention.Lesdonsd’organeset lesgreffesfont
partied’unsystèmemédicaldont lepatientn’estque l’undes
éléments. Il ne faut pas se poser trop de questions et ne pas
prendre le destin du donneur sur soi. Mais il est rassurant
d’apprendre tout de même qu’un cœur malade dont on va
faire l’ablationpossèdeencoredespartiessaines,desvalvules
par exemple, qui seront destinées à d’autres patients,moins
atteints.Maislespersonnesgreffées,etRogerRoulinenparticulier,
développent tout de même un fort sentiment de gratitude
envers le donneur et envers sa famille qui a autorisé ce don.

Rechute en 2020
Mais en 2020, cette situation satisfaisante se gâte. Le cœur

grefféseblesseàcaused’un infarctusde lacoronairecentrale
du ventricule gauche ce qui est rare sur un greffon mais qui
peut arriver. Et voilà Roger Roulin de retour au CHUV pour
deux à trois semaines avec des soins médicamenteux très
puissantset laperspectived’unenouvelleopérationcardiaque
cequiauraitétélatroisième.Cetteopérationn’apasétépratiquée
en raison de la pandémie à son maximum à cette période.
Cependant,lespuissantsmédicamentsayantproduitsuffisamment
d’effet, ilapurentrerchezluimaisavecunediminutionévidente
desacapacitécardiaque, réduiteà50%d’unfonctionnement
normalpourdestâchesdemandantdeseffortsmoyens.L’opération
prévue pourrait tout demême encore être effectuée en cas
debesoin.Enattendantcetteéventualité,saviesuitsoncours
demanière satisfaisante et agréable.

Rien ne vaut la vie
HuitansaprèsledébutdesamaladieRogerRoulinesttoujours
parmi nous, heureux de pouvoir constater que la vie mérite
encoretrès largementd’êtrevécue.Certainspensentparfois
que la vie ne vaut rien mais les épreuves montrent, surtout
quand elles sont surmontées, que rien ne vaut la vie.

J.-Marc Laurent

COUPE DU MONDE DE RAISINÉE

D uvendredi14audimanche16octobre2022s’esttenue lapremière
Coupe du Monde de Raisinée, à Poliez-le-Grand, à l’initiative de
l’Association du four à pain.

Si le terme de Coupe dumonde est un peu pompeux et prête à sourire, il
n’en reste pas moins que la raisinée est un produit ancestral et qu’il a sa
placedansnotrepatrimoine immatérieletmérited’êtrecélébréedignement.

Cettecompétition,bonenfantcommeonsait les fairecheznous, aopposé
vingt-huit équipes qui ont toutmis enœuvre pour réussir ce nectar, et, si
possible, faire lemeilleur dumonde.C’est plutôt dansunesprit de jeuque
la Confrérie du Bien Manger Vaudois, dont l’adresse est à Fey, chez son
président, a organisé une cuite (au sens honorable du terme), dans le
chaudron de la Jeunesse.

Après de nombreux préparatifs, c’est vendredimatin au pressoir de notre village que
les choses sérieusesont commencépournous, par le pressuragedespommesetdes
poires pour enextraire le jus nécessaire. Puis, samedimatin, tout a été apporté etmis
en place à Poliez-le-Grand.

Le feu a alors été allumé et la préparation a débuté pour durer presque vingt-quatre
heures. Deuxmembres assidus denotreConfrérie ont tenu toute la nuit, alors quede
nombreux membres se sont aussi relayés durant ce temps afin que dimanche notre
production puisse participer à la dégustation et au concours. Finalement, c’est une
équipe de St-Légier qui a gagné, avec une raisinée pure poire, mais cela n’empêche
nullement que la nôtre a aussi été excellente, et s’est vendue commedespetits pains
(à la raisinée). D’ailleurs, toute la Confrérie (que vous pouvez rejoindre volontiers en
contactant sonPrésidentouparmail bienmangervaudois@gmail.com ) se réjouit déjà
depouvoir relancerunenouvellepréparation.

Mise en flacon du nectar pour
le concours.

Une partie du groupe central d'organisation.

Sven Eggenberger, président
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D ans la matinée du mercredi 23 novembre 2022, l’exploitant de notre
STEP,YoannMaillarddeBercher,noussignalaitquede l’huiledevidange
arrivait ànotreSTEP.Une tellepollutionpeutêtre fatalepour l’équilibre

du traitement de nos eaux usées, il faudrait alors de longs jours pour retrouver
un traitement opérationnel. Plus grave encore, elle pourrait souiller l’affluent
du Sauteruz, ainsi que le Sauteruz lui-même dans lesquels sont rejetées nos
eaux traitées. Il était donc urgent d’agir et de faire vidanger cette fosse pour
évacuer l’huile présente avant qu’un de ces deux scénarios
ne se produise. Ce fut chose faite dès le lendemain matin
grâce à l’intervention d’une entreprise spécialisée.

Cesquelques litres d’huile demoteur nepeuvent provenir
qued’unacte inconscientd’un individuqui adûsedirequ’il
était judicieuxdevider ceshydrocarburesdansunévierou
dansdestoilettes.Malgrénoseffortspourtenterderemonter
à lasourcedecettepollution, il nenousamalheureusement
pas été possible de trouver le coupable afin de de lui faire
prendre conscience de son erreur.

Cela fait des années que les autorités tentent de
faire passer lemêmemessage : les eaux usées ne
sont pas une poubelle où tout peut y être jeté ou
évacué. Un article publié dans la FEFEFE de 1998
résumait parfaitement les pratiques à bannir. 24
ans plus tard, lemessage reste lemême !

Notre STEP et nos rivières remercient d’avance
pour l’attention que vous consacrerez à la lecture
des quelques règles élémentaires présentées ci-
contre.

POLLUTION À LA STEP DE FEY

1ère photo: Pollution à l’huile demoteur
constatée à l’arrivée des eaux usées de
notre STEP.
2ème photo: Intervention d’urgence une
entreprise spécialisée pour enrayer la
pollution.
3ème photo: Un sacré job…

Loïc Liberati, municipal

Illustration deCamille
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L e 3 décembre 2022, a eu lieu la traditionnelle
mise de bois sur pied de la commune de Fey.
Cettemiseauxenchèresdeboisde lacommune

(essentiellement du feuillu pour du bois de feu) s’est
déroulée en présence du municipal Loïc Liberati, du
garde forestier Gaëtan Fässler et desmiseurs.

Selon lanouvelle législationenvigueur, lesarbresmisés
sont abattus au nomde la commune par du personnel
qualifié, en la personne dePatrick Pesquet.

Unvénérablehêtre, ou foyard, aétémisédans le lotn°1.
Cet arbred’environ30mètresdehauteur, de90cmde
diamètre au pied et d’un volumeestimé à 7.5m3a été
adjugé àMatthias Saffore.

Pourquoi cette arbre, témoin du passé, a-t-il
été misé ?

Des signes de fatigue et de pourriture ont été décelés
sur cetteplante. Le troncétait parseméde trousdepic,
designesdepourrituredutroncetlesbranchesprincipales
de la couronne de l’arbre commençaient à sécher. Ce
sont là tous les signesd’undépérissement. Les séche-
ressessuccessiveset l’âgeontsonné leglasdecespéci-
men.

Afindetirerencoreunevaleurénergétiqueduboissous
la forme de bois de feu et pour sécuriser le chemin en
évitant la chute de l’arbre ou des chutes de branches,
le temps était venu de l’abattre.

Lors de la préparation de l’abattage le 26 décembre
2022, nous avons remarqué une gravure sur le tronc
indiquant l’année 1923.

Selon lesconnaissanceset lesdiresdenosanciens, cet
arbreavait survécuàune tempêtequi aeu lieuen1923.

La gravure ne doit vraisemblablement pas dater de
cette période-là car elle aurait certainement disparu
parlefaitdel’accroissementdel’arbreetlerenouvellement
naturel de l’écorce. Cela est peut-être une marque de
« souvenir » qui a été apposée par un promeneur, un
ancien municipal ou un garde forestier il y a plusieurs
annéesenarrière.Lestyledel’écriturepeutquandmême
fairepenser quecela fait longtempsquecettegravure
a été faite.

À la suitede l’abattage, nousavonsexaminé le troncet
nousavonspuremarquerlesdifférencesd’accroissement
descernesdel’arbresetlestracesd’anciennesblessures
du tronc.Celaest typiqued’une tempêtecar les arbres
restants ont souvent étéblesséspar les arbresqui ont
versé à proximité. Ils sont également mis subitement
en lumière et peuvent de ce fait s’accroître plus vite.

Encomptant rapidementdepuisces traces,nousavons
trouvé environ une centaine de cernes. Ce sont ceux
qui correspondrait donc à cette fameuse tempête de
1923.

En estimant les cernes très serrés d’avant 1923, nous
pouvons penser que cet arbre devait avoir entre cent
trenteetcentquaranteans.Onpeutdonc imaginer tout
ce que cet arbre a vu pendant ces années-là, l’arrivée
du LEB, la construction de la route cantonale, l’assai-
nissement desmarais du pâturage, les tempêtes, etc.

L’arbre avant son abattage

La gravure de l’année 1923

ABATTAGE D’UN FOYARD PLUS QUE CENTENAIRE DANS LA FORÊT DITE DES « COURTILLOUDS »
(FORÊT SITUÉE APRÈS LE PÂTURAGE COMMUNAL À GAUCHE EN DIRECTION D’ECHALLENS)
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L’abattaged’arbres, respectivement lescoupesdebois,
fontpartiedelagestiondenosforêts.Lerenouvellement
et le rajeunissement des peuplements permettent de
laisser la place à des arbres plus vigoureux, de bonne
qualité et de prévenir les dégâts dus aux nuisibles et
aux changements climatiques.

Espéronsque lesessences, soit lessortesd’arbres,que
nousconnaissons, tellesque le foyardquiest l’emblème
denotrevillage,pourrontsemaintenirdansnotrerégion.
Mais l’adaptationauxchangementsclimatiquesse fera
par l’apportdenouvellesessencesetdenouvelles tech-
niques de gestion de nos forêts.

Zoom sur les cernes centrauxL’arbre une fois abattu.

Les traces de blessures et le changement d’accroissement
de l’arbre à la suite de sa mise en lumière après la tempête.Rédigé par Patrick Pesquet

Photos deMatthias Saffore

TUILIÈRE D’OPPENS

L aTuilièred’Oppensforêt-boissàrlestunesociétédebûche-
ronnagequi appartient au triagedeStCiergesetenvirons
dontnotrecommunefaitpartie,ainsiqu’autriagedeMolondin.

LaCommunedeFeyfait régulièrementappelàcettesociétépour
divers travaux forestiers. En plus des interventions en forêt, les
employés de la Tuilière peuvent aussi exécuter de nombreux
travaux pour les particuliers.

En voici quelques exemples :

• petites constructions (tables, bancs, bassin, barrières)

• entretien de chemins, renvoi d’eau

• vente de bois et de plaquettes forestières

• fourniture de bois scié qui provient des forêts de la région.

L’équipe de la Tuilière d’Oppens forêt-bois
sàrl est à votre disposition pour répondre à
vos questions par courriel ou par téléphone
aux coordonnées suivantes

Monsieur Jean-PhilippeDeriaz
079 4492265
jean-philippe.deriaz@vd.ch

MadameStéphanieVernez
079 4696288
stephanie.vernez@vd.ch

Tuilière d’Oppens forêt-bois sàrl
La Tuilière 9, 1047OppensVD
021 8876645
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U ne nouvelle loi cantonale
sur la protection de la
natureestentréeenforce

le 1er janvier 2023, la Loi sur la
protection du patrimoine naturel
etpaysager(LPrPNP).Elleremplace
la loi sur la protection de la nature,
des monuments et des sites
(LPNMS) qui date de 1969. Ceci a
plusieursimplicationspourlesconci-
toyens ainsi que pour les
communes,notammentpourcequi
toucheàlaprotectiondupatrimoine
arboré.

Il y est en effet demandé aux
communesderéaliser,dansundélai
decinqans, l’inventairedesarbres
remarquablesd’importancecanto-
nale. Pour ce faire, les communes
peuventbénéficierd’unesubvention
de lapartduCanton. LaCommune
deFeyenadéjà fait la demandeet
aainsipucommenceràréaliserson
inventaire cet automne.

Concrètement la première phase
decetinventaireconsisteàrecenser
les arbres et à leur attribuer un
scoreselon leurcirconférence, leur
âge, l’aspect de leurs couronnes,
leurs intérêts historiques, sociaux,
culturels, écologiques et écosys-
témiques. Si ce score dépasse le
seuil de quinze points, l’arbre est
alorséligiblepourêtremisà l’inven-
tairedesarbresremarquablesd’im-
portance cantonale.

Unefoisque lacommunearecensé
sesarbreséligibles, leCantondécide
de leur mise à l’inventaire ou non,
soumetcet inventaireàuneconsul-
tationpublique,pourenfin lepublier
dans la feuille desAvis officiels du
Canton deVaud une fois les éven-
tuelles oppositions ou remarques

traitées.

Ainsi la commune aura entre les
mains un outil supplémentaire qui
lui permettra de protéger et de
conserver lesplusbeauxarbresde
sonterritoire.Lespropriétairesdes
ces arbres, qu’ils soient privés ou
publics, pourront alorsobtenir des
subventions de la part du Canton
pouruneéventuelleétudederisque,
et surtout pour toute intervention
surcessujets(haubanage,taillesécu-
ritaire, améliorationdesconditions
au sol, etc.).

La plupart des arbres du domaine
public de la commune de Fey ont
aujourd’huiétérecensés.C’estsans
surprise que certains de nos plus
beaux sujets dépassent le score
dequinze points et vont donc être
soumis à l’inventaire des arbres
remarquablesd’importancecanto-
nale. C’est le cas par exemple des
trois platanes de l’entrée de notre
cimetière (image 1), de l’Orme des
Jordils (image2),dutilleulde lagare
(image3)ouencoredumicocoulier
de l’église (image 4).

PRÉSENTATION DE L’INVENTAIRE DES ARBRES REMARQUABLES D’IMPORTANCE CANTONALE

Image 3 : Le tilleul de la gare Image 4 : Le micocoulier de l’église

Image 1 : Les trois platanes de l’entrée du
cimetière

Image 2 : L’orme des Jordils
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Il nous reste encore à recenser les plus beaux arbres
qui prennent place sur des parcelles privées. Pour ce
faire un démarchage en porte à porte aura lieu d’ici au
printemps,etnousremercionsd’avancelespropriétaires
concernés pour le bon accueil que vous réserverez à
cette démarche.

La désormais traditionnelle vente de sapins deNoël a eu lieu le 10 décembre 2022 au pressoir.

La communeyavenduvingt sapins issusd’uneplantation communaledédiée à cette culture. La coupedes sapins
permetactuellementd’y laisserpousser les jeuneschênesqui vontprendre la relèvesur cetteparcelle. Lebénéfice
de cette vente, soit cinq cent francs, a été versé à l’association de la Grande Cariçaie à Cheseaux Noréaz. Cette
association gère troismille hectares de zones lacustres répartis en neuf réserves naturelles situées sur la rive sud

du lac deNeuchâtel, entre Yverdon et Cudrefin. L’ensemble de
ces réserves abrite environ huit cents espèces végétales et
mille espècesanimales. L’association yorganise l’entretiendes
milieux naturels, les suivis de la faune et de la flore, ainsi que
l’accueil et l’information du public.

Deux nouvelles plantations de sapins de Noël sont en cours
d’aménagement dans les forêts communales. La première a
été effectuée durant l’automne 2022 en contrebas du refuge
desColombettes,avec laplantationd’environcentvingtépicéas.
Une seconde plantation, d’environ deux cent quarante sapins
deNormann, est prévue en 2023 enPlan Bois.

Loïc Liberati, municipal

Photographies aériennes de Fey en 1933 (à gauche) et en 2020 (à droite)

La Grande Cariçaie dans la région de Champmartin,
vue sur la réserve naturelle des Grèves de LaMotte

POURQUOI PROTÉGER LES VIEUX ARBRES ?

La comparaison des deux images aériennes du cœur
de notre communemontre bien les pressions qui se
sont exercées sur le patrimoine arboré (l’extension de
l’espace bâti, ou les changements de pratiques agri-
coles) et on voit que les vergers et les arbres isolés ont
fortement régressé en un siècle.

L’idée de cet inventaire est donc de protéger les vieux arbres afin de sauvegarder les nombreux rôles qu’ils jouent. Ils
embellissent et structurent notre paysage, ils ont d’importantes fonctions écologiques (habitats et nourriture pour de
nombreuses espèces animales, etc.). Ils permettent d’améliorer significativement la rétention en eau des sols, ils
permettent de lutter contre les îlots de chaleur, et sont des exemples vivants de notre patrimoine historique et culturel.

VENTE DE SAPINS DE NOËL EN FAVEUR DE LA GRANDE CARIÇAIE

Loïc Liberati, municipal
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Bozhinova Vanessa18.08.2022

Bujard Annette
02.10.2022
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LE HÉRISSON

TEXTE, DESSIN ET PHOTOS D’EMILIE CHENIN

L ehérissonest unanimal sauvage, protégédans
la plupart des pays d’Europe et en Suisse. La
femellemetbas,aprèstrente-cinqjoursdegesta-

tion, quatre petits en moyenne. Ce sont les hérisson-
neaux. Ils pèsent de douze à vingt-cinq grammes et
possèdent cent épines

Lepetit hérissonest extrêmement vulnérable. Plus de
six petits sur dixmeurent avant l’âged’un an, en raison
de l’hiver. Par la suite, il est régulièrement victimed’ac-
cidents, d’intoxications, d’étouffementsetdenoyades.
Les voitures et les machines de jardin représentent
pour lui un risque important de blessures.

Leschiensautempérament joueurouchas-
seur peuvent également représenter une
menace pour ces petits animaux ainsi que
les renards, les blaireaux, lesmartreset les
hiboux grand-duc.

Rappelle-toiqu’unhérissonqui sepromène
en plein jour est souvent en danger.

Sais-tuque lehérissonest l’amidu jardinier
? Il œuvre pour limiter la présence et les
dégâts des perce-oreilles, limaces, petits
criquets et autres insectes qui attaquent
nos potagers et nos fleurs.

Pour protéger ce petit animal aujourd’hui
menacé de disparition, tu peux l’accueillir
dans le jardin. Il construit sonnid à l’aidede
feuilles mortes, de brindilles et d’herbes
sèches. Ilapprécieparticulièrementleshaies,
les fougères et les buissons. Des petites
maisons pour l’accueillir pendant l‘hiver
existent aussi.

Dèsmi-novembrejusqu’enmars,leshérissons
hibernent six mois sans nourriture. Il est
cependant possible de leur venir en aide,
notamment en leur mettant à disposition
de l’eau fraîcheetdesaliments à l’entréeet
àlasortiedel’hibernation.Omnivore, ilmange
sansdangerpommes,poires,bananes,noix,
noisettes,miel et viande hâchée crue.

J’ai appris qu’il ne faut pasdonner auxhérissonsdu lait
devache,dupain,duchocolat,dupoissoncru,dessucreries
et des chips.

Voilà ! Merci de m’avoir lue. A présent tout le monde
peutêtreattentifàcepetitanimalmenacédedisparition.
En cas de besoin, tu peux joindre un centre de soin ou
un vétérinaire qui pourront toujours te conseiller et le
soigner.

Pour info utiles :
https://www.proherissons.ch

Emilie Chenin
jeune naturaliste de Fey, 9 ans
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FENDONS LE BOIS

D epuis que les hommes savent allumer le feu, ils ont
étéconfrontésauproblèmedufaçonnagedesbûches
puisque les broussailles et les branchages ne

conviennent pas pour alimenter les foyers fermés situés à
l’intérieur des bâtiments.

Regardons comment nos ancêtres faisaient en consultant
les images qui restent à notre disposition.

Abattage de chênes à la hache

Fendagemanuel avec un coin et unmerlin dans
les années 1990, le merlin a remplacé le maillet

fendage semi-mécanisé pour morceaux d’un mètre de long
débité précédemment

Fendage et empilage, rien n’a changé pour ceux
qui façonnent encore à la main

Fendage avec un coin et unmaillet,
le travail est plus facile à deux.

Petite pause dans le travail
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QUEL EST CE BEL OISEAU NOUVEAU DANS NOTRE RÉGION ?

C etrèsbeléchassierblancest
de la tailled'unhéroncendré.
Sespattesetsesdoigtssont

noirs. Lacouleurdesonbecsemodifie
en période de nidification.

Il s’agit de la grande aigrette.

La grande aigrette est le plus grand
de tous les échassiers de sa famille,
lesardéidés,présentsenEurope.Elle
a failli disparaître, décimée par les
chasseurs oupiégeurs qui en reven-
daient les longues plumes nuptiales
pourdécorer leschapeauxdesdames
de la fin du XIXe siècle au début du
XXe siècle.

Ce sont ensuite la destruction des
zones humides, des mangroves et
les pesticides quiont rendusasurvie
difficile.Elleestmaintenantprotégée
et reconstitue lentement sespopulations. Fort heureu-
sement, ni lesdamesni lesmilitairesneportentplusde
chapeauxàplumesoualors lesplumessontenplastique.

En dehors de la période de nidification ou si l'individu
nenichepas, la couleur dubecest jaune, plus foncée à
son extrémité.

Enrevanche,enpériodenuptiale,
il fonce et peut passer d’oran-
gé à noir.

La progression de la grande
aigrette, jadis d’une grande
rareté, qui a débuté au milieu
duXXesiècle,est l’unedesplus
spectaculaires que l’on
connaisse. On voit la grande
aigrettesurtoutenautomneet
en hiver, elles viennent de
Hongrieoùellespassentlereste
de l’année. Les plus grandes
concentrationsse trouventsur
les rives du lac de Neuchâtel.
Elle chasse dans l’eau peu
profonde en bordure des
roseaux ou dans les champs,
souvent en compagnie de
hérons cendrés.

Pour davantage de renseignements :

https://www.vogelwarte.ch/fr/oiseaux/les-oiseaux-de-
suisse/grande-aigrette

La Feuille de Foyard de Fey

grande aigrette photographiée entre Bercher et
Fey en décembre 2022 (photo jml)

T rois jeunesmannequinsqui
s’habillent chez le même
grandcouturiersepréparent

pour le défilé demodedu 1er août
2022.Desdamessontdéjàinscrites
pour le défilé de mode 2023. Les
rayonnages des magasins Landi
sont trèsbienapprovisionnées (de
gaucheàdroite,YvesGerber,Yvan
Salvisberg et ClaudeBoucard).

DÉFILÉ DE MODE DU 1ER AOÛT 2022
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UNE ÉQUIPE DU GROS-DE-VAUD A PARTICIPÉ À LA ROUTE DU POISSON 2022

L a routedupoissona fait son retour après 10ans
d’absencesousl’influenced’unVersaillaispassion-
né de cheval avec l’ambition d’en refaire une

compétitiond’attelage internationale, laplusbellevitrine
pour les chevaux de trait.

12équipesontparticipéàcetteaventureextraordinaire
afindemettreenvaleur leschevauxde trait. 9équipes
françaises, 2 équipes belge et 1 équipe suisse repré-
sentant la seule race 100% suisse, les Franches
Montagnes (FM).

Sur le site magique de la plage de Boulogne-sur-Mer,
la délégation suisse était constituée demeneurs d’at-
telage, grooms, calculateurs de parcours, aides, vété-
rinaire,maréchal, cuisiniers,médecinet22chevauxFM.
Au total, 70personnes, dirigésparune JulietteTardent
exceptionnelle, ont constitué l’équipesuisseprovenant
dedivers cantons tel que Jura, Vaud, Fribourg,Genève,
Valais etmême lesGrisons.

LES ÉPREUVES :

Dèslemardi13septembre2022,prèsde900participants
sesontaffrontésdansseptépreuves :dressage,débar-
dage,guidageà lavoix,maniabilitéà4chevaux, traction,
maniabilité urbaine. Finalement vendredi soir sur la
plage de Boulogne-sur-Mer, l’honneur revenait à nos
représentantsduGros-de-Vauddeparticiper à la reine
desépreuvesspécialesaveccommeobjectif la traction

d’unbateaude1200kgappeléflobart surunedistance
de 125m. Leflobart est unbateaud’échouage capable
deflotterdansmoinsde30centimètresd’eau.Enréalité,
seule1équipearéussiàrelier la ligned’arrivée.Dominique
Laurent a terminé à une belle place de 6ème avec nos
chevaux considéré dans la catégorie des trait légers.

LE ROUTIER, ÉPREUVE PHARE ET HISTORIQUE

Samedimatin,toutesleséquipesontprispartàlamythique
route reliantBoulogne-sur-Mer àParis. Leparcoursde
300kmavec un char était divisé en20étapes sur une
durée de 24 heures avec un changement de chevaux
et d’équipage à chaque relais.

Les équipages ont parcouru des distances entre 10 et
20kmavec l’objectif de terminer l’étapedansun temps
prévuetmaintenirunealluredemandéepar ledirecteur
de course. Des pénalités interviennent si nous nous
écartonsdel’objectiftempsdeplusoumoins5secondes.
Pour la première étape, nous avons dû parcourir une
distancede17kmen1heure23minuteset29 secondes.
Il s’agit d’être régulier, ne pas se perdre, respecter le
tracé imposéetarriveravecdeschevauxenpleinesanté.
Un contrôle vétérinaire est d’ailleurs éliminatoire si ce
n’est pas le cas. Notre 2ème étape a été assez dure
nerveusement.Nousétions lesderniers àeffectuer un
parcours, on connaissait les temps de nos collègues,
on savait que chacun avant nous s’en était bien sorti.
Onsavaitparfaitementquesionfaisait juste,onpourrait

Les représentants du Gros-de-Vaud dans cette délégation Suisse : Marco Fontana de Rueyres, Olivier Jaunin de Fey,
Dominique Laurent de Fey, Pierre Bruni de Bercher.
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VARIATIONS CLIMATIQUES

terminer sur le podium. Après une nuit presque sans
dormir nous sommes partis au petit matin avec une
températurede3°,onavait froid.Etvoilà l’arrivéeàChan-
tilly,unearrivéemagiqueavec labrumequi traînedevant
le châteauetunsoleil levant sur l’horizonde feu, dévoi-
lant des images féériques. Et là, le décompte fait, on
arriveavec zéroseconded’écart pour ladeuxième fois.

Lesimagesetsouvenirsdetout
le travaildepréparation, toutes
les heures d’entraînement
effectuées, tout letempspassé
à chronométrer nos parcours
nous sont revenus à l’esprit.
Comme les 57 km de labours
quenousavonseffectuésavec
nos chevaux pour leur former
lesépaules.Acemomentona
ressenti une émotion intense
comme seule une épreuve de
sport peut provoquer.

Lerésultat final : l’équipedestraitsdeNormandie,grand
vainqueur, a eu le privilège de remettre un panier de
poissonaucuisinierde l’Elysée.LaSuissetermine3ème
auclassementgénéral, enayant remporté l’épreuvedu
routier et les changements rapides.

Aperçud’aprèsdestémoignagesdirects
et indirects et grâce principalement à
la prodigieuse mémoire de Willy
Métraux, agriculteur à Fey.

Regardonslesconséquencespratiques
desmodificationsduclimatoudesévéne-
mentsclimatiquesexceptionnelsàFey
et dans notre région depuis cent ans
environ.

LESPREMIERS INDICESDURÉCHAUF‐

FEMENT

Lesecet le chaud–1976, 1èreannée
vraimentcaniculaire etsaprodigieuse
production de prunes

L’été 1976 a été particulièrement sec
avecplusieurssemainessanspluie.Les
paysans ont commencé à s’inquiéter
et certains se sont mis à rechercher
dessourcesdansleursforêtspourtenter
d’enrécolter l’eaudans leursbossettes
afin d’arroser certaines cultures, prin-
cipalement les pommes de terre. La
sécheresse ne fut heureusement pas

assezlonguepourenarriverlà.Laproduction
deprunesn’enfutcependantpasaltérée
et laproductionfutextraordinairement
abondanteetsucrée.Lesbranchesdes
pruniers, jeunesouvieux, secassaient
souslepoidsdesfruits, lestroncsmême
pour les arbres les plus fragiles. C’est
ainsiqu’une familleapu récolter 1'200
kilosdeprunessousdeuxpruniersd’ailleurs
assezâgés.Impossiblesàmangertoutes,
cesprunespassèrentautonneaupour
produirede lagouttedequalitéparune
fermentation extrêmement rapide.

Unvieuxmonsieur se souvient

Un très vieux monsieur, qu’on pouvait
voir très souvent attablé au café cette
année-là,s’étaitintroduitdanslaconversation
de paysans inquiets de la situation et
disantqu’ilavaitdéjàvuçadanssajeunesse
etquelespaysansavaientconduit leurs
vaches ou leurs génisses en bordures
deshaies,plusnombreusesquedenos
jours, ou en bordures des forêts pour
mangerlesfeuillesdeshêtres,deschênes

oud’autresfeuillus,plusnombreuxaussi
que de nos jours dans la nature.

Lesmoissonsetleurévolutionenregard
desmodifications climatiques

Jusqu’en1963, lesblésétaientcoupés
sur les champs par des javeleuses ou
desmoissonneuses-lieuses,misenmoyettes
(petitesmeules)àlamain,entassésdans
les parties hautes des granges puis
battus à la ferme en automne ou en
hiver,parunebatteusemobile.Cesystème,
trèsexigeantenmaind’œuvre,demandait
un énorme travail qui mobilisait toute
la famille et parfois les voisins en cas
demenacesorageuses.Ilavaitcependant
l’avantage de permettre aux céréales
en gerbes d’arriver à maturité tout en
douceur, sous toit, dans des tas peu
serrés,permettantuneventilationnaturelle.

Pierre Bruni

CONSÉQUENCES DES ÉVÉNEMENTS CLIMATIQUES ÀFEY ET DANS NOTRE RÉGION AU COURS DES CENT DERNIÈRES
ANNÉES SUR L’AGRICULTURE ET SUR LA VIE DES GENS
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Lesmoissons de la colère ou
comment prendre des décisions
lourdes de conséquences

Mais il arrive aussi que les moissons
soientdeséchecsetneproduisentque
descéréalesgerméesoudetrèsmauvaise
qualité. C’est ainsi qu’on a pu voir en
1962, année très humide, un paysan
dépitéparlapertequ’ilallaitsubir,défaire
les gerbes, étendre le blé par terre ou
tenter d’appuyer les tiges et les épis
contreunfilmétalliquetenduentredes
piquetsdeparc.Ceseffortsfurentvains,
tellementcetravail auraitdemandéde
temps et de patience.

Cettemêmeannée,deuxpetitspaysans
qui travaillaient ensemble ont décidé
demettre leblénonpasengerbesmais
en bottes avec une presse comme on
le fait pour le foin, le regain ou la paille.
Ces bottes trop serrées se sontmises
àmoisir,entasàl’intérieurdeleursfermes.
C’est au moment du battage que les
moisissures, sous forme de poussière
âcreetépaisse,sesontrépanduesdans
la grange indisposant toutes les
personnesoccupéesàcetouvrage.Les
personnes lesplusexposéesdurentse
rendre chez le médecin, la récolte fut
perdue et les deux paysans à l’origine
de cette initiativemalheureuse furent
bien obligés de cesser leurs activités
depaysans,devendre leursvaches,de
louer leur terrain, de vendre sa ferme
pourl’undeuxetd’allertrouverdutravail
ailleurs, avec un chef plus compétent
qu’eux-mêmes.

La révolution de 1963

C’esten1963quelamanièredemoissonner
achangélaviedespaysans.Cetteannée-
là le silo à grains de Bercher a été
construit sous l’impulsiondugérantde
laSVAV(Sociétévaudoised’agriculture
etdeviticulture), laLandiactuellement.
Ce gérant était tellement dynamique
et dépensier que son dynamisme et
sontraindeviel’aamenéàfaireplusieurs
fois de la prison mais cela serait une
autre histoire.

Laprésenced’unsiloàgrainsàBercher
a mis fin aux moissons manuelles, au
battage en grange et à la livraison de
petitesquantitésdebléà lagaredeFey
enhiver.Touts’estfaitalorsenbeaucoup
moinsdetempsetavecbeaucoupplus
de facilité. Lescéréalesétaient taxées
puispayéesparunecoopérativefiable
souslecontrôledel’administrationfédérale
des blés. De plus, le grain pouvait être

livré relativement humide au silo qui
disposaitd’unetrèsefficaceinstallation
deséchageàmazout.Lesfraisdeséchage
n’étaientdéduitsduprixd’achatdublé
ou du seigle qu’à partir de 15 degrés
d’humidité. Ilarrivaitsouventcependant
àcetteépoquequedespaysans livrent
du blé avec 23 degrés d’humidité, et
même28degrésdanslescasextrêmes.
Celaentraînaitdegrosfaisseséchage.
Leprixdescéréalesgermées,duseigle
le plus souvent, se trouvait fortement
diminué.Danslesannées1970,laréception
desblésausilodeBerchercommençait
en général partir du 5 ou du 8 août de
chaqueannée.Ellesseterminaientquand
la saison le permettait, en septembre
parfois.OnapuvoiràFey,unagriculteur
fairemoissonnerunbléquinemûrirait
pas davantage, un 2 septembre à 10
heuresdumatinetmêmeplustardencore
danscemêmemois,dansuncas.Mauvais
signe,cebattagenedégageaitquetrès
peudepoussièreet leblé fut livréavec
23 ou 24 degrés d’humidité.

Et le réchauffement climatique
là-dedans ?

Dès les années 1980, les paysans, le
silotier et les taxateurs se sont mis à
constater que le début des moissons
avait chaque année un peu d’avance
surlesannéesprécédentes.Lespériodes
de sécheresse ou de canicule étaient
plus longues et, par conséquent, les
moissons plus aisées et les frais de
séchagebienmoindres.Maislamodification
duclimat,dontpersonnen’étaitconscient
danslesannées1980,n’étaitpaslaseule
causede l’améliorationde la situation.
L’arrivéedenouvellesvariétésdeblés,
beaucoup plus productives, la variété
arina toutparticulièrement,a rendu les
moissons plus faciles. Cette variété,
l’arina, résistanteà lagermination,avait
notammentpourparticularitéderetrouver
untauxd’humiditéetunpoidsàl’hectolitre
acceptablesaprèsuneouplusieurspériodes
de pluie.

Actuellement, le début des moissons
présenteuneavancede15joursaumoins
par rapport aux années 1970.

L’APPARITION DE QUELQUES
AUTRES INDICES

Des années exceptionnelles
pendant la guerre

Leclimataétéexceptionnellementdoux
etagréablependantlesannéesdeguerre.
– ça(majuscule) poussecommependant

la guerre ! était une expression qu’on
pouvait entendre, les bonnes années
bien sûr, jusquedans les années 1970.
Toutpoussaitsanspeine,dansleschamps
commedans les jardins.Untempstrès
stable a permis, pendant quatre à cinq
ans,destravauxfacilesdansleschamps
en été et dans les forêts en hiver. Les
relevés météorologiques faits à cette
époque ont montré en effet une très
grandestabilitéclimatique.Tantmieux,
parceque laSuisseavaitsuffisamment
d’autresproblèmesà résoudreàcette
époque.

Moissonner 24heures sur 24, sans
avoir besoin d’arrêter les batteuses

Dès 1963, dans les années normales,
par beau temps, les moissonneuses-
batteuses se mettaient à l’œuvre dès
10heuresdumatinoumidiettravaillaient
sans interruption jusqu’aumomentde
l’arrivée du serin. Le serin, autre nom
de la rosée, rend lebattage impossible.
En quelques minutes les céréales de-
viennenthumidesetlesmoissonneuses-
batteusesdoiventarrêterde travailler,
la paille, même légèrement humide,
bloquerait lesmachines. Ilneresteplus
alors aux batteurs qu’à retourner chez
eux pour jouir d’un moment de repos
bien mérité jusqu’à ce que le soleil ait
dissipé l’humidité et que lesmoissons
puissent reprendre vers les 10 heures
ou 11 heures du matin suivant. Mais
progressivement,lesbatteursontsignalé
que le serein ne venait plus ou qu’il ne
venaitquetrèsbrièvement.Lesmoissons
ont donc pu s’effectuer 24 heures sur
24, presque sans interruption. Lors de
l’année 2022, les céréales ont pu être
battuesàn’importequelmomentde la
journée ou de la nuit.

Le séchagedes grains devient
moins nécessaire

Onapuconstater,progressivementau
cours des années, surtout à partir de
1990, que les grains étaient livrés de
plusenplussecsetqueleséchagedans
le silo était de moins enmoins néces-
saire. La sécherie du silo de Bercher
n’apasdûbeaucoupfonctionnerl’année
passée. Mais le phénomène avait co-
mmencéantérieurement.En1976déjà,
un agriculteur de Thierrens a déclaré
en prenant connaissance du résultat
de sa taxation : - ça (majuscule) fait
treize ans que je livre du blé à Bercher
et c’est la première fois qu’on ne doit
pas le sécher !
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Dublé tellement sec quemême les
poules ne veulent pas lemanger

Lorsd’unététrèsensoleillé,unagriculteur
de la régiona livréunblé tellementsec,
moins de 8 degrés d’humidité et dont
lesgrainsétaientsipetitsparcequemal
nourris que le silotier a pu dire : - Ce
blé ! Il n’iraitmêmepaspour lespoules
!Ceblé,entoutepetitequantité,futtout
demêmeacceptéetsesgrainsseperdirent
dans lamasse desmoissons.

L’humidité

L’humiditéestmoinsfavorableàl’agriculteur
que la chaleur et les cultivateurs ont
toujours eu davantage à lutter avec la
pluiequ’aveclebeautemps.Despaysans
âgésontpuparlerdeneigesur lesfoins
et de givre sur les regains. Un autre a
déclaréquesonfoin,entas, impossible
à fairesécher, avaitentendusonnersix
foislesclochespourlecultedudimanche
matin. Mais restons dans le domaine
des moissons pour parler de la ger-
mination des céréales, la terreur des
producteurs.Lebléou leseiglegermés
sont payés avec une déduction de 20
%ouparfoisdavantageselonladécision
delaconfédération.Commelescéréales
germéessontengénéral trèshumides,
lesfraisdeséchagesontdéduitsduprix
d’achat.Enplus,avecl’humidité, lepoids
à l’hectolitreestengénéralassezfaible.
Maiscen’estpasencoretout.Laconfé-
dérationachètedublémaispasdel’eau.
Laréfaction, soit lapertede l’eauaprès
le séchage, est calculée puis déduite
dupoids.Centkilos livréspeuventêtre
ramenésà90kilosaprèsdéductionde
cetteréfaction.Onarrivedoncàunprix,
dans le meilleur des cas des années
1990 – 2000, de 80.- francs par cent
kilos. À ces 80.- francs seront déduits
lesfraisdepriseenchargede4.- francs
par 100 kilos et, comme vu plus haut,
les frais de séchage qui peuvent être
élevés. Donc dans le pire des cas, les
producteurspeuventsedemanders’ils
ne devront pas payer pour que leurs
céréales soient prises en charge. Il n’y
avaitpasdepayementsdirectsàcette
époque,payementsdirectsquipermettent
auxagriculteursd’avoirun revenuplus
stableques’ilsdépendaientuniquement
de la vente de leurs produits. Avec le
réchauffementclimatique,lagermination
descéréalesfaitcourirmoinsderisques
auxproducteurs.Lachaleuraaumoins
ça de bon !

Lesmoissons de2022

Lesconditionscaniculairesdel’été2022
ont rendu lesmoissonsprécocesetun
battagerelativementfacile.Mais,inconvé-
nientdesgrandeschaleurs, lesblés les
plusprécocesontétéparfois livréssecs
mais pasmûrs, avec une température
dépassant parfois les 40 degrés. Les
puissantesinstallationsdusilodeBercher,
remisesentièrementàneuf,ilyaquelques
annéesdecela, à lasuited’un incendie,
ontpermisuneventilationquiaramené
la situation à la normale.

Le chaud, le froid et l’humidité pour
les autres cultures

Accentuéesoupasparlesmodifications
climatiques,lesfortespluiessontredoutées
par les agriculteurs davantage encore
que les fortes chaleurs. C’est ainsi que
la récolte de betteraves à sucre a été
trèsdifficileen1963àcausedespluies
tropabondantesenoctobre.Leschamps
détrempésrendaientl’arrachagemécanisé
impossible par des tracteurs peu
nombreuxetfaiblementmotoriséspour
lesexploitationsquiendisposaient.La
récolteadoncdûsefaireà lamain,diffi-
cilementsous lapluieet lesbetteraves,
tellementcrottées,ontdûêtrenettoyées
manuellementparlesdamesdelamaison
avec des petits couteaux de cuisine.
Ce travail de Sisyphe fut sans fin. Ce
ne fut pasmieux pour les pommes de
terrequiontdûêtrearrachéesavecl’aide
d’un croc avant d’être ramassées par
les dames de la maison, à genoux sur
la terre humide, à peine protégées du
mouillonparunsacdejutepliéenquatre.

En1972, laSociétéde laiterieavaitdéjà
faitl’achatd’unegrossearracheusedepuis
quelques années. Mais la terre fut si
humidecetteannée-làquelestracteurs,
même les plus gros du village, de 40 à
50 chevaux et sans traction intégrale,
ne pouvaient pas faire avancer cette
machine sur les champs détrempés.
Comme les pluies ne cessaient pas, il
ne restait aux paysans qu’à accrocher
deuxtracteurs, l’undevant l’autre,pour
arriver trèspéniblementàarracherdes
betteravesd’ailleursdemauvaisequalité
etavecpeudesucreàcausedel’abondance
des pluies. Le résultat ne s’est pas fait
attendre. Un gros tracteur, attelé à un
plus petit, l’a séparé en deux parties,
projetant la boîte de vitesses et toute
l’huile dumoteur sur le sol.

Le froid et les grands froids

Les grands froids sont un peumoins à
craindre que les grandes chaleurs. Ils

seproduisent enhiver et ontmoinsde
conséquencesurlavégétation.Lesblés
supportent bien le froid et croissent
mêmesouslaneige.Quantauxbetteraves
et aux pommes de terre, elles ne sont
passeméesouplantéesavantleprintemps.
Lesgeléesdeprintempssontnéfastes
pour lesarbresfruitierset lavigne.Mais
il n'y a ni cultures fruitières ni vigne à
Feypourlemoment.Delavignepeut-être
dansquelquesannées,sileréchauffement
continue…..

Froid, grands froids etmauvaise
isolation desmaisons

Si les fermespossèdent engénéral de
très grosmurs qui empêchent le froid
d’entrer, il n’en est pas de même des
maisons plus récentes - nous parlons
des années 1950 - dont les murs ne
sontfaits,parfois,qued’uneseuleépaisseur
debriques.Etcommeles fermeset les
maisons ne disposent que d’un ou de
deux fourneaux à bois, tout le monde
a froid. C’est parfois dans les écuries
quelatempératureestlaplussupportable.
Il arriveque l’intérieurdesmurs lesplus
mincessoientcouvertsdeglaceetqu’on
découvre du givre sur le berceau des
tout petits. Chacun sait bien, à cette
époque, que l’on ne doit jamais dormir
contreunmurextérieur.Maisdansl’ensemble,
les logementssonttoustrèsmalchauf-
féssansparlerdessallesdebainspour
ceux qui en possèdent.

Si deux fourneaux àbois surchauffent
les salles de classe d’ailleurs surpeu-
plées, il n’en est pas de même pour la
grandesalle, lasalleduconseilet l’église,
grands locauxtrèsdifficilesàchauffer.
Lacommuneafait installerunfourneau
àcharbondansl’églisedontleventilateur
essaye en vain de chauffer l’air. Cela
n’est que de peu d’effet et les fidèles
ont beaucoup trop chaud pour les uns
oubeaucouptropfroidpour lesautres.

Legrand froid de 1929

Problèmes au bois deBétaz.

LafermeduboisdeBétazn’avaitàcette
périodeplusd’eaupourlacuisinenipour
le bétail, tous les tuyaux avaient gelé à
cause de la température descendue à
–22.Commeilfallaitabsolumentabreuver
le bétail qui boit beaucoup, surtout les
vachesenpériodedelactation, lafamille
Métrauxadûconstruireunpetitbarrage
sur le ruisseau dumoulin. L’eau y était
puisée avec des seaux pour remplir la
tine à cochons. La tine à cochons est
unesortedebaignoireenbois,munies
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de quatre poignées. Elle était utilisée
pour donner aux cochons qu’on vient
de tuer le seul bainde leur vieavantde
lesépiler.Mais lestinesàcochonsn’ont
pasdecouvercle. Il adoncfallubricoler
uncouvercled’urgenceavecdesplanches
à lessive afin que cette tine ne se vide
pascomplètementlorsdutrajetderetour
sur un char tiré encore par des bœufs
à cette époque. Il fallait alors la vider
dansunbassinpuissortir lesbêtespour
les abreuver et cela plusieurs fois par
jour. L’eau pour la cuisine a été fournie
enboilles à lait par la sourcedumoulin
des Engrins.

Legrand froid de 1956

Penchons-nous sur les grands froids
de1956etvoyonsquellesconséquences
ils ont eu dans notre région.

Lemoisdejanvier1956aétéparticulièrement
doux cette année-là. La température
est arrivée à des niveaux anormaux et
la végétation s’est mise en route avec
plusieurs mois d’avance. La sève est
montée dans les arbres fruitiers, très
nombreux au village à cette époque.
Les paysans ont ainsi pu travailler en
manchesdechemisependantplusieurs
joursetonparlemême,d’arboriculteurs
qui ont taillé leurs arbres fruitiers par
unetempératurede28degrésendessus
de zéro.

Mais ces conditions n’ont pas duré et
dèsledébutdemoisdefévrierlatempérature
est descendue rapidement très bas.
D’après lessouvenirsdeWillyMétraux,
le1erfévrier, latempératureestdescen-
duetoutd’uncoupà–12enfindejournée.
Elle était déjà à - 20 le lendemain puis
à–22 les jourssuivants, sansremonter
au-dessusde–8à-6l’après-midi,pendant
le reste dumois. Il faisait encore - 8 au
début dumois demars.

Les conséquences ne se sont pas fait
attendre bien longtemps et l’eau sous
pressionacessédecoulerdanslesconduites
exposéesaugel,souslesroutesetmême
danslesmaisons.Destravauxeffectués
en urgence pour réparer des tuyaux
éclatésontmontréquelesolétaitencore
geléàunmètredeprofondeur.Lesconduites
geléesdanslesgrangesontcesséd’ap-
provisionner lesabreuvoirsquiavaient
été posés récemment dans presque
toutes les écuries du village. Il a donc
fallurecommenceràsortir lebétaildeux
ou trois fois par jour pour l’abreuver
dans les cinq fontaines du village dont
il fallaitd’ailleurscasser laglaceàcoup

demerlin pour accéder à l’eau.

Le forgeron ne peut plus suivre pour
dégeler les tuyaux

Sionpeut trèsbienenvoyer lesdames
delamaisoncasserlaglacedesfontaines
afin de se procurer l’eau de la cuisine,
il estplusdifficileenrevanchedesortir
toutes les bêtes de lamaison deux ou
trois fois par jour pour les abreuver à
une fontaine parfois assez distante de
la ferme.Lesbassinspeuventavoirété
vidéspar lestroupeauxprécédentsqui
risquentdesemélangerauretour.Georges
Boucard, forgeronetmaréchal-ferrant,
doit donc intervenir en toute urgence
pour rétablir la circulation de l’eau au
moyend’électrodesfixéesauxendroits
accessibles.

N’oublions pas les poules et les
lapins

Ilnefautpasoubliernonplusderempla-
cer l’eau gelée des poules et le lait des
lapinsquiontaussibesoindeboire. La
pailledes lapinsdoitêtrebiensècheet
il faut contrôler que leurs oreilles ne
soient pas gelées. Ces gentilles bêtes
nesouffriraientpasmoinsdesgelures
que nous. Il est arrivé qu’on retrouve
despoulesaveclacrêtegeléeàl’intérieur
deleurpoulailler.Laproductiondesœufs
enfut,enconséquence, trèsdiminuée.

Les légumesdisparaissent des
jardins et le blé des champs

Epinards, poireaux, choux et carottes
disparurent des jardins et même des
pommesdeterrefurentretrouvéesgelées
dans les
caves. Les
céréalesd’hi-
ver résis-
tèrentmalet
il fut néces-
saire, en
p lus ieu rs
endroits,d’ef-
fectuer des
semisdeprin-
temps pour
remplacer
lescéréales
détruitespar
le gel.

Lemoulin desEngrins ne peut plus
mouliner

L’eau d’un canal, dont on peut encore
voir des traces actuellement, faisait
fonctionner une turbineélectriquequi

activait lesmachinesdumoulindepuis
1949.Précédemment, c’étaituneroue
enboisd’undiamètrede9.80m, laplus
grandeducanton,quifournissaitl’énergie
nécessaire aux travaux demeunerie.

Notonsaupassagequec’est lemeunier
Bonard qui a remplacé cette roue par
uneturbinelorsdesonarrivéeauxEngrins
en 1949.

Comme l’eau du canal était gelée, le
moulinn’avaitplusd’électricité.Lemeunier
a donc demandé à la famille Métraux
devenircasserlaglaceducanaletd’enlever
les branches et les feuilles qui
obstruaient lecourant.Cetteopération
a dû être répétée à plusieurs reprises
jusqu’àcequeledébitredeviennesuffi-
sant.

Les noyers éclatent sous l’effet
du gel

Ce furent les noyers dont la sève était
fortementremontéequiontétélesplus
atteints.Certainsdontlabilleavaitéclaté
sous l’effet des grands froids ont dû
être abattus. D’autres ont montré un
vilaincernenoirlorsdesabattagesultérieurs,
blessure causée par le gel. On a aussi
constatédetelscernesdansdesbilles
dechênesquidevenaientdèslorsinvendables
parcequegélifs.Ondevraittrèscertainement
retrouverdetelssigneslorsdel’abattage
des plus vieux noyers du village.

LE FROID A AUSSI SES BONS CÔTÉS

Le froid permet des
débardages inattendus.

Le grand froid a gelé l’eau de la
Menthue. Les chevaux ferrés à glace
peuvent ainsi travailler tout à plat
sans trop de peine, entre les
cascades.Muriel Laurent est venue
apporter du thé chaud à sonmari
Willy ainsi qu’aux autres hommes.
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Patinage sur les étangs dumarais

Jusqu’au drainage complet du marais
pourenfaireunpâturagedanslesannées
1920-1930, lesenfantspouvaientaller
patinersurlesétangsgelésdontlafaible
profondeur aurait rendu un bain forcé
sansdanger si laglaceavait cédésous
le poids des plus gros patineurs. Et
jusque dans les années 1960, il y avait
unepatinoireàEchallensàl’emplacement
actuel du magasin de la COOP. L’eau
dérivéedepuis laTalentvenaitrecouvrir
d’une couche de glace l’emplacement
du parc à voitures actuel.

Et si cela ne suffisait pas, les grands
vents se mettent aussi parfois de la
partie.

QUELQUES ÉVÉNEMENTS SPECTA‐
CULAIRES

Le violent coupde foehn de 1982

Ungroscoupdefoehnabasculépresque
tous les arbres de la plus grande forêt
privéedeFey,àlaCorneduboisdeBétaz.
Lefoehnestraredansnotrerégionmais,
danscecas,ilfutparticulièrementviolent.
En quelques minutes, tous les sapins
et aussi plusieurs feuillus, en général
mieuxenracinésquelesrésineux,furent
projetés au sol provoquant un enche-
vêtrementindescriptible.Ilfallutplusieurs
semainesdetravailpourquatrebûcherons
bienoutilléspourfaçonneretdébarder
plusieurscentainesdestèresd’unbois
quisevendaitencoreassezbienàcette
époque. Actuellement, quarante ans
plus tard, une forêt jeune, productive
etenbonnesantéa replacédesarbres
quiétaientvieillissantsàcetteépoque.

L’ouraganLothardans lanuit du lundi
27 aumardi 28décembre 1999

Deux événements spectaculaires ont
précédé l’ouragan Lothar.

Les branlées des dimanche 12 et
samedi 26décembre 1999

Deux événements annonciateurs du
cyclonequiallait venir sesontproduits
quelques jours auparavant. Un court
maisviolentcoupdetabacemporte, le
dimanche12décembre,plusieurscréneaux
du toit de la ferme Debétaz. Ce dégât
futréparédèslelendemainparuneentre-
prise de couverture et de charpente.
Unsecondcoupdetabacdemêmeforce
emporteànouveaulesmêmescréneaux
lemardi 28 décembre. Nouvelle répa-
rationpar lamêmeentreprise,avecdes
vis plus longues cette fois-là.

Le 26 décembre 1999, Lothar arrive
de nuit

Ces petits coups de tabac ne furent
rienencomparaisonavecl’ouraganLothar,
leplusviolentqu’onn’ait jamaisvudans
notrerégion.Ques’est-ilpassé ?Annoncé
vers les 20 heures dans la région de
Bordeaux, cet ouragannousest arrivé
à un train d’enfer vers minuit. Prenant
le lac Léman comme tremplin, le vent
s’estrabattusurnotrerégion,dévastant
de nombreuses forêts déjà ébranlées
par leschocsprécédents,etdont lesol
était gorgé d’eau. Ce furent les forêts
situéesdansdesendroitsplatsquiont
été les plus touchées, davantage que
dans les côtes.

Quelquesconséquenceshumainesde
cet ouragan

Etonnamment, les bâtiments ont été
peu touchés par cet ouragan. Même
lesplusvieilles fermesont résistésans
trop de dommage à cet événement.

La fermedubois deBétaz est
coupée du reste du village pendant
quelques temps.

Un chêne s’est abattu au cours de la
nuit, sous l’effetduvent, vers lamaison
duboisdeBétaz.Entombant,certaines
de sesbranches se sont appuyées sur
les fils électriques qui alimentent la
ferme, sans les casser. La tension de
cette ligne a arraché les isolateurs du
bâtiment, produisant un très puissant
arc électrique dont les traces étaient
bien visibles lors des réparations qui
ontsuivi.Sansélectricité,latraitemécanique
n’était plus possible. De plus, tous les
accèsàlaferme,descheminsforestiers,
étaientobstruéspardesarbresabattus.
Il fallutdonccommencerparrendreces
chemins praticables à coups de tron-
çonneuse, dans l’obscurité du matin.
Dessolutionsingénieusesontétéutilisées,
traite à la main, conduite des vaches,
deuxpardeuxdansunebétaillèrepour
sefairetrairedansuneautreexploitation
agricole,achatenurgenced’unegénératrice,
enattentantdesréparations.Ledrame
de l’incendie a été évité mais de peu.
Lelaitier,encoreenactivitéàcettepériode,
aétécompréhensifpourquelecoulage
du lait puisse se faire en dehors des
heures officielles.

Unmort dans la forêt desEsserts à
Fey

La forêt des Esserts est située entre
cellesdesBouleiresetcellesdePlanbois,

enamontdelarouted’Echallens.Quelques
mois après l’ouragan, un agriculteur
d’unvillagevoisindontlepèrepossédait
une forêt sur Fey est venu effectuer,
tout seul, des travaux dans un secteur
cycloné. Rappelons que les travaux
solitairesen forêtsont interditspar les
garde-forestiers.Cestravauxsontencore
plusdangereuxdansdesforêtsabattues
àcausedel’enchevêtrementdesplantes
et de leurs branches et des tensions
danslesfûtsrenversés.Ques’est-ilpassé
?Personnenelesaitexactementpuisqu’il
n’y avait aucun témoin. Il semble que
lemalheureuxsesoit renducompteau
dernier moment que la situation était
dangereuse. Il a eu juste le temps de
lancersatronçonneuse loinde luiavant
de se retrouver coincé sous la souche
rabattue sur le sol de laquelle seul son
casque, paraît-il, dépassait. Son père,
encorepropriétairedelaforêt, l’avendue
peu après à la commune de Fey avant
demourirdechagrin.Cetteforêtactuellement
replantéenemontreplusaucunetrace
decedrame.Cefutundesseulsdécès
liés à l’ouragan Lothar, un de trop.

Tropde travail pour les gardes de
triage et pour l’ingénieur forestier

Lesgardesdetriageetl’ingénieurforestier
denotresecteursesonttrouvéssubmergés
par un travail inattendu. Il leur a fallu
plusieursannéesd’untravailassiduavant
deretrouverunesituationnormale.Un
gardeaétési fortementtroubléparcet
événementqu’iladûcesserdéfinitivement
detravailler,danscetteprofessionpour
lemoins.Mais toutafinipar s’arranger
etlàoùlaforêtaétéabattue,ellerepousse
avecunevigueurnouvelleetdansvingt
ans, les traces ne se verront plus. Le
travaildesingénieurs,desgardesforestiers
etdeséquipesdebûcheronsfutadmirable.

La crue centennale de 1982

Les rues du village se transforment
en torrents

Unecruecentennales’estproduiteà la
fin du mois d’août 1982. La pluie s’est
abattuesurnotre région,denseet inin-
terrompue,pendanttouteunenuit.Les
ruesduvillagesesontalorstransformées
en torrents. L’eaude la ruedePossens
quidescendaitdepuis lagareestentrée
danslaCaféCentralparlaportededevant,
puisa inondé lacaveavantderessortir
par la porte de derrière emportant les
étiquettesdesbouteillesdevinsurson
passage.
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L’eauavaitaussipénétrédanslaporcherie
de laSociétédeLaiterie,manquantde
peudenoyerlespetitscochonsquivenaient
denaître.Lalaitieretlalaitière,rapidement
alarmés,onteutoutjusteletempsd’aller
sauverces jeunesbêtesque l’eauétait
entraindesubmerger. Il a fallusoutenir
plusieurs cochonnets par le menton
pour les fairesortirdece local.Épuisés
par la première natation de leur vie, ils
étaient tout près de se noyer.

Les campagnols, très nombreux cette
année-là, ont vu leurs terriers inondés
enquelquesminutes,surtoutceuxsitués
dans les points bas. Ils n’ont eu que le
temps de sortir en catastrophe avant
d’aller mourir sur le bord du premier
refugeatteignableaprèsunenageépui-
sante.Leurspetitscœursn’ontpastenu
lecoupbien longtemps.Lesvoisins les
plus proches les ont entendu crier de
peur. Leurs petits cadavres ont pourri
dans leurs terriersousurplace,alignés
sur les endroits non inondés, au bord
duchemindel’écolenotamment.L’odeur
s’enenfaitsentirpendantplusieurssemaines
mais lapopulationdecesrongeursétait
redevenue normale.

CONCLUSIONENFORMEDEQUESTIONS

Personne ne nie que le climat soit en
traindesemodifieretdeseréchauffer

Maisquellesconclusionspeut-onformuler
et quelles questions peut-on se poser
? La chaleur est nécessaire pour une
bonnecroissancedesplantes,principalement
les céréales. L’humidité est utile pour
fairepousser l’herbe.Lespluiesappro-
visionnent les nappes phréatiques et
les sources. Elles régulent les popula-
tionsdecampagnols.Lesgrandsvents
abattent lesarbres faiblesoumalades
et régénèrent les forêts. Que penser
decequis’estpasséauniveauduclimat
ces cent dernières années dans notre
région ?Laquestionresteouvertesurtout
pourlespaysansquionttoujourspréféré
le beau temps aumauvais.

N’hésitezpasàvousexprimeretàprendre
contactavec laFeuilledeFoyarddeFey.
Onenreparlerapeut-êtredans l’édition
de l’année prochaine.

Jean-Marc Laurent

Le Sauteruz sort de son lit à la suite de fortes pluies

QUELQUES ÉVÉNEMENTS REMARQUABLES À FEY EN RELATION OU NON AVEC
LE RÉCHAUFFEMENT CLIMATIQUE

L’année 2007, une bien étrange année

Le pâturage duMarais retrouve pour quelques jours son état demarais d’avant
les années 1902 – 1930

Les poiriers fleurissent
avant les cerisiers. C’est
le contraire qui se produit
habituellement.
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LA VIE DE LA PAROISSE DU SAUTERUZ EN 2022

LA CONFIRMATION DE 2022

Dimanche de joie et de lumière dimanche 10 avril à
l’église d’Essertines où six jeunes filles ont manifesté
leurengagement lorsducultedebaptêmeetdeconfir-
mation.

Après un parcours avec des possibilités de camp, de
week-end,unparcourspouraller interrogerlesréférences
delatraditionchrétienne,cescatéchumènesontpréparé
il y a quelques jours leur culte des Rameaux lors d’un
week-end àCrêt-Bérard.

LE CAMP D’ÉTÉ 2022

Laparoisseeuleprivilègedevivreunemagnifiquesemaine
estivale audébut des vacances auChâteaudeVaulruz
: cinquante-six enfants de six à treize ans, quatorze
accompagnantsetquatre cuisiniers avecnosdiacreet
pasteur Francine et Vincent Guyaz.

Véritable institutiondansnosvillagesdepuis plusieurs
dizainesd’années, cettesemainepermetànosenfants
devivreavec intensité laviecommunautaire,desrallyes
et jeux, des temps de partage, desmoments de chant
etdecélébrationendécouvrant lesvaleurschrétiennes.

Cetteannée, lesenfantsontsuivi les tracesduroiDavid,
raconté dans l’Ancien Testament dans les livres du
prophèteSamuel, avecdesencouragementsàdéployer

toujoursmieux laconfiance, l’estimedesoi, l’expression
decequi noushabite, la tolérance, la joied’être vivant...

Le succès de cette semaine repose entre autres sur
l’engagement des bénévoles et du soutien de
nombreuses personnes, financier entre autres. Merci
à toutes et tous !

La paroisse du Sauteruz

Entourées de Floriane Gonet, conseillère de paroisse et
Vincent Guyaz, pasteur :

Mélissa Henrioud, Anaïs Gygax, Lilou Perrin, Emilie Ray,
Alicia Fontaine, Alyssa Stubbe.

Repas dans la
cour du
château de
Vaulruz.

Jeux
collaboratifs
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L ors de la guerre de 1939 – 1945, l’armée suisse
a commencé à miner les principaux ponts de
Suisse, surtout ceux situés au fond des vallées,

sur les rivières et dans les passages obligés. C’étaient
des OMIi pour commencer, donc des ouvrages minés
improvisés, chargésd’explosifs auderniermomentpar
les troupes de sapeurs selon les circonstances d’une
attaque possible. Dès la fin de la guerre, ces ponts et
autresouvragesontététransforméesenOMIp,ouvrages
minéspermanents. Ceminagepermanent anécessité
des travauxdegéniecivil pour la créationdechambres
explosives sous le tablier ou sous les piles des ponts.
Dans lecasdupontdesEngrins, lespuissantescharges
auraient projeté en l’air l’ensemble du pont, les piles et
le tablier. Ceschambresexplosivesétaient accessibles
depuis lesdeuxcôtésdupontparquatreéchellesmétal-
liquesquipermettait d’accéderàdespetitsbalconssur
lesquels s’ouvraient des portes métalliques soigneu-
sement fermées à clé. Les clés étaient conservées
soigneusement par le corps des gardes-forts qui les
auraient remises aux
sapeurs militaires des
troupes du génie en cas
demobilisationgénérale.

L’explosiondecescharges trèspuissantesauraientété
mortellesdansun rayonde500mètres.Dans le casde
l’explosion du pont de la Menthue, les moulins des
Engrins et les bâtiments qui l’entouraient auraient très
certainementété fortementabîméset leshabitantsde
ces mvaisons auraient dû aller se mettre à couvert à
bonne distance.

SurlePlateauvaudois,seulslesvallonsdelaPromenthouse,
de l’Aubonne et de la Menthue ont été renforcés par
desouvrages rendant laprogressiondesmilitaires très
difficile.Ce furentdesbarrièresde tobleronesenbéton
arméoudes treillisdebarbelésfixéssurdescourts rails
decheminde ferposésverticalementdans le sol etpar
desfortinsarmésdemitrailleusesoudecanonsanti-char.
Les principaux ponts traversant ces vallons ont été
minés dont celui des Engrins sur notre commune.

Maiscommentfaireexploserunpontchargéenpermanence
d’explosifs très puissants. Entrer par effraction dans
les chambres explosives et allumer les charges avec
des allumettes n’aurait pas suffi pour tout faire péter.
Deplus,lesexplosifssontconnuspourbrûlertrèsfacilement
sans exploser. Il faut un détonateur pour déclencher
l’explosion destructrice et il faut surtout savoir où le
poser.Ledétonateurestunepetitechargedontl’explosion
va déclencher l’explosion des charges voisines. Cette
petitechargedétonanteétaitentrelesmainsdestroupes
desapeursqui avaient lachargede ladéposerdansdes
casiers en forme de bouteiller ou de casiers à double
entrée.Lacode,soigneusementdissimulédansundocu-
mentclassifiésecret,auraitpucontenir,hypothétiquement,
les indicationsC–8.Lessapeursdevaientdoncdéposer
cettepetitechargedans lecasierC-8,dérouler lefilélec-
trique,puisallersemettreàcouvertàtrèsbonnedistance.

Entrée d’une petite
grotte construite en
1940 au bord de la
route de Possens, un
petit peu en amont du
pont, par l’armée pour
y déposer dumatériel
de renforcement non
explosif.

La clé de ce petit ou-
vrage était déposée au
Greffe municipal de
Fey où un adjudant ve-
nait la contrôler une
fois par année. Cette
grotte est toujours fer-

mée par cadenas mais la commune de Fey n’en dispose
pas de la clé. De plus cette grotte est vide actuelle-
ment.

LE PONT DES ENGRINS, MINÉ COMME PRESQUE TOUS LES PONTS DE SUISSE PENDANT ET
APRÈS LA GUERRE DE 39 - 45. OMIP (OUVRAGE MINÉ PERMANENT)

Emplacements des
anciennes chambres
d’explosif désaffectées
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Il ne restait plus àcesmilitairesqu’à attendre l’ordrede
miseà feu, provenantduplushaut commandementde
l’arméesuisse. Fortheureusement, cetordren’a jamais
eu besoin d’être donné.

Cesystèmeest restéenvigueur jusquedans lesannées
1990. Le commandement de l’armée suisse, comme
celui des autres armées, s’est rendu compte que les
armées mécanisées modernes disposaient de chars
ponts, facile à déplacer et à utiliser ainsi que de très
nombreusesmachine de génie civil, tout à fait aptes à
rebouchern’importequel trouetquedeplus lesarmées
modernesétaientenmesuredetransporterdenombreux
soldats par hélicoptères.

L’armées’estdoncrenducomptequelepontdesEngrins
détruitn’auraitpasempêchéfort longtemps lepassage
d’une troupeennemiebienéquipée.C’estdonc la route
qui monte en direction de Peyres-Possens qui a été
minéeà laplacedupont.Encasdedestruction,plusieurs
centainesdemètresde routesauraient étémiseshors
service dans un endroit en pente difficile d’accès pour
une reconstruction.Denouvelleschambresexplosives
ont été construites sous la route, et dans le talus en
aval.

Avec lamiseenplaced’arméeXXIquiaremplacéArmée
95, la menace ennemie a été réévaluée pour arriver à
la conclusion que le minage permanent des ponts et
autres infrastructuresdepassagen’étaitplusnécessaire.
C’est doncainsi qu’audébutdesannées2000, l’armée
suissea fait enlever les chargesde la routedePossens
en interdisant l’accès aux personnes non autorisées
pendantquelquesheures.Uncantonnier enplaceàcet
endroit a cependant pu assister à cette opération et a
puconstater qu’il s’agissait dechargescylindriquesde
bonnedimension.Lorsdestravauxderéfectiondecette
route, il yaquelquesannéesdecela, leschambresexplo-
sives ont été définitivement détruites.

Quelle est la doctrinemilitaire suisse actuelle à l’égard
des minages permanents ou improvisés ? Cela serait
l’objet d’un autre article pour autant que ces informa-
tions soient dans le domaine public.

RÉPARATION DU PONT DE LAMENTHUE

Des travaux importants ont été effectués durant l’été
2022. Le tablier a été changé. Il devrait tenir le coup
pendant quelques annéesmaintenant.

Exemple de char pont

Le tablier en construction

Il est posé
Emplacement de la route de Possens minée de 1990 à
2010 environ.

Jean-Marc Laurent
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QUELQUES ACTIVITÉS THÉÂTRALES À FEY DANS LA SECONDE PARTIE DU XXÈME SIÈCLE

D ans les années 1950, la période est auxmélo-
drames,piècesdethéâtre larmoyantesaucours
desquelles lehérosdisparaît dramatiquement

dansdesconditionsobscuresavantde reparaîtremira-
culeusementaudernieractepour tomberdans lesbras
desonamoureusesoupiranteettransiequis’estd’ailleurs
évanouie lors de tous les actes précédents. C’est ainsi
qu’unpublicparfoisémuauxlarmesaputressaillird’émo-
tion en regardant les pièces, «Laure de Brétigny» ou
« la Crotzeranne», avec comme actrice principale une
damecélibatairequicriaitcommeunoiseaudemalheur.

Les représentations
Lesreprésentations,organiséeslesamedisoir, ledimanche
après-midi et le dimanche soir, avaient lieu à la salle du
Four, soit dans le bâtiment qui accueille actuellement
lesbureauxcommunaux. Lascènesesituait endessus
de la chocolaterie. Cette salle était très peu pratique,
exiguë, sans coulisses, sans vestiaire, surchauffée et
sans sortie de secours.

Un nouvel endroit pour les représentations
Avec la vente de lamaisonde communede la place de
laForgeà la familleBoucardaumilieudesannées1950,
la commune perd sa salle de municipalité. Ce local, le
seul à disposition pour les séances, est déplacé sur le
Four, à l’emplacement de la scène. Il faut donc trouver
un autre endroit pour les soirées théâtrales. Le seul
local qui peut convenir, c’est le battoir, propriété de la
sociétédubattoir, actuellementgrandesalleet sallede
gymnastique. Une scène provisoire est mise en place
lorsdessoirées,d’abordducôtéde l’entréepuisducôté
du Jura. La mise en place de cette scène, longue et
difficile, diminue laplacepour les spectateurs. Il faudra
doncagrandir cebattoir, ducôtédu Jurapoury installer
unescènepermanente,untroudesouffleuretunepetite
salle pour les répétitions. Cette disposition est encore
en place actuellement. La commune est propriétaire
de ce bâtiment, le haut depuis les années 1960, le bas
depuis les années 1980.

Un bal suit les représentations
Lebalquisuit la représentationdusamedisoirdemande
la mise en place d’un pont de danse provisoire en
planches lissesparceque lefonddubattoirestconstitué
de lourdesplanchessommairementéquarries.Cepont

de danse est délimité par des pare-neiges avec une
petite entrée contrôlée par un agent de sécurité qui
vérifieque lesdanseursontbien fait l’achatd’unecarte
debal. Et, afinque lesdanseurspuissent faire tournoyer
leurs danseuses, on lancedesfloconsde savons sur le
pont de danse oudes grains de colzamais ce système
nemarchepaset lesgrainsécraséscollentauxsemelles
des danseurs.

La roulotte aux sortilèges
Cettepiècedethéâtreaétémontéeen1949avec l’aide
dejeunesfemmesduvillagepuisquelechœurd’hommes
n’était constitué que de messieurs. Ce n’était plus le
temps où tous les rôles étaient tenus exclusivement
par des hommes comme du temps de Shakespeare.
C’estuneœuvredeJeanDesMarchenelles (1913-1995)
auteur de 166 œuvres, pièces de théâtre et romans
policiersprincipalement,dont« laRoulotteauxsortilèges»
de 1949.

L’intrigue
A l’occasionde la fêted’unpaisiblevillage, leshabitants
sonttroubléspar l’arrivéed’unetroupedesaltimbanques.
Entre lemaire,sasœurunpeutropbavardemaisgentille,
sa fille adoptive, une très jolie jeune fille, l’adjoint au
maire, le garde-champêtre, le commissaire de police
et lesmembresde la troupe itinérante, lesdestins vont
secroiser, lespassionss’enflammeretlessenss’incendier.
Maisqu’enrestera-t-il lorsquelesbohémiensreprendront
la route ?A lafindecemélodrame larmoyant, unacteur
planteuncouteau facticedans le corpsd’unautre. Ces
deux messieurs ont cependant continué à se parler
après les représentations.

Peintres en décor et régisseur de spectacle
Antoine Laurent et oncle Albert (Albert Jaunin), très
douéstouslesdeuxpourbrosserlesdécorsetpassionnés
de théâtre, apportentbeaucoupdesoinà l’organisation
despièces.Vers lemilieudesannées1950, ilsontbrossé
une magnifique toile de fond qu’on peut voir encore
parfois derrière la scène de la grande salle. Cette toile
très réussie ademandéde trèsnombreusesheuresde
travail. La consigne est ainsi donnée, plus particulière-
ment aux enfants qui assisteront à la représentation
du dimanche après-midi, d’applaudir très fort lors de
l’ouverturedu rideaudescène, avant l’entréeduchœur
d’hommes. Ce qui fut fait.
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Lorsdes représentations,AntoineLaurentqui endosse
volontiers lepostederégisseurdescèneaimaitobserver
le public par une fente entre les boiseries de la scène
afindepouvoir donner le départ du dernier acte. Ainsi,
lescomédiensattendaientqu’il dise : -, Lesgenssortent
leursmouchoirs. Vous pouvez y aller ! !

Maquillage de plusieurs façons
OncleAlbert est un vieux garçon qui travaille avec son
frère sur le domaine familial. Il aime faire de la peinture
etaimeaussimaquiller lesacteurs. Ilestun jour lavictime
d’unpetit accidentdevéloàEchallensetdoit se rendre
chez le docteur decette localité pour faire soigner son
visagetoutensang.Ilestreconduitchezluiparuncamion-
neurduvillagequi l’a rencontrédans la rueetquicharge
son vélo sur le pont de son véhicule. A Fey, on peut le
voir descendre du camion le visage tout barbouillé de
mercurochrome. En rentrant à la cuisine, il dit ainsi à
son frère : - J’ai assez souventmaquillé les autrespour
avoir bien de droit de me maquiller moi-même aussi
unefois.Lemotmaquillerpeutsecomprendredediverses
façons.

De très bons acteurs amateurs.

Plusieurs personnes du village, hommes ou femmes,
jeunes ou moins jeunes, aiment le théâtre et y
consacrent une grande partie de leur temps libre. Ce
sontpour laplupart leurs seuls loisirs dansunepériode

où la télévision n’est pas encore arrivée
dans les familles et où les messieurs
n’écoutent pas la radio. C’est aussi l’oc-
casion de rencontrer quelques jeunes
dames. Pour la période qui va de la fin
delaguerreà1970,onpourraitciterRené
Menétreyqui joue leshérosséducteurs,
GérardWagnières et Roland Jaunin qui
sont trèsà l’aisedans lesrôlescomiques.
Mais le répertoire change

Peu à peu le public s’est lassé de ces
mélodrames larmoyants et son goût se
porteversdescomédies légères,comme
«leDond’Adèle» ou «Moncuré chez les
riches».Lesacteursdoiventadapter leur
jeu et passer, non sans difficultés, du
drameàlacomédiequiestbienplusdifficile
à jouer.

Pièces en vers, colles et souffleuses
Avant laguerre,despiècesenversontmêmeétérepré-
sentéesà lasalleappeléeSur le four, avantque lebattoir
à grains ne soit équipé d’une scène amovible, comme
on l’a vu. Il est très difficile d’apprendre et de jouer un
rôleenvers, lesversnepermettantpas l’improvisation.
C’estpourquoi lesdialoguessontécritsengroscaractères
sur de grandes feuilles de papier qui sont collées dans
des endroits visibles des seuls acteurs, sur le sol de la
scèneparexemple.Lorsde l’agrandissementdubattoir
etde laconstructionde la scènepermanente, unecage
desouffleur aétémiseenplace.Onpeutencore la voir
pendre en dessous de la scène. Le souffleurmurmure
les répliquesendirectiondesacteursen indiquantaussi
les jeux de scène. D’autres souffleurs sont aussi dissi-
mulés en coulisses. Mais il est souvent préférable de
recourir aux services d’une souffleuse parce que les
souffleurs sont accusés de guigner sous les robes de
filles.

Et voilà commeons’amusait au village jusquedans les
années 1960.

De gauche à droite, Emmanuel Laurent, Roland Jaunin dit
Rolinet, Micheline Jaunin, Françoise Laurent, Louis Péguiron,
Willy Laurent, Lucette Bertolet, l’institutrice du village, Willy
Métraux et Pierre Jaunin, syndic à cette époque et président
du chœur d’hommes. Photo prise vers le battoir à grains ou
la Mécanique qui n’est pas encore la grande salle, sur la rue
de la Mécanique qui ne porte pas encore ce nom et qui n’est
pas encore goudronnée. Ces actrices et acteurs villageois
arriveront presque tous à 90 ans et plusieurs dépasseront
même très largement ce bel âge.

Jean-Marc Laurent
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QUELQUES ACTIVITÉS THÉÂTRALES À PARTIR DE 1967
ÉVOCATION D’APRÈS DES TÉMOIGNAGES DES COMÉDIENS ET COMÉDIENNES DE CETTE ÉPOQUE

C ommeonl’avudansl’articleprécédent, lechœur
d’hommesaimaitprésenterunepiècedethéâtre
en seconde partie de son spectacle. En 1968,

« le Rosaire» aura été la dernière pièce présentée par
cette société avec comme acteurs des chanteurs du
chœur et des dames du village comme actrices. Au
cours de l’hiver suivant, une nouvelle équipe de jeune
comédiensetcomédiennesacommencédesrépétitions
sous l’impulsion de Ruedi Volet, jeune homme de Fey,
passionnédethéâtrequi avait fait sespremièresarmes
dans le cadre des Jeunes Paroissiens de Bercher et
environs. La représentation de mélodrames n’étant
plusdu tout à lamode, c’est unvaudevillequi est choisi,
«Quandépousez-vousmafemme ?». Cegroupethéâtral
a choisi le nomdes Tréteaux de Fey.

Cespectaclefutunsuccèsetilaétéreprésentéàplusieurs
reprises, à Bonvillars notamment et même à Beaulieu
àLausanne.Sur la lancéedecette réussite, lesTréteaux
deFeyvontmonterplusieurs spectacles.Alors, ce sera
«Je veux voir Mioussof», comédie russe qui obtiendra
ungrandsuccès,GeorgesetMargaret, « laPerrucheet
le poulet», «Pique-Nique en ville» et en 1972, année
tragique, «Crime et châtiment». Donc, en 1972, les Tréteaux de Fey perdent, Ruedi et

CharlyVolet, deuxexcellents comédiensdont l’unétait
aussimetteur en scèneet surtout des amis très chers.
Cetaccidentcoupel’élandesTréteauxquin’organiseront
pasdespectacle lorsdelasaisonsuivante.Mais lafamille
Voletémetlesouhaitquelesactivitésthéâtralesreprennent
et c’estpourquoi toute l’équipese remetau travail avec
Ariane Viallon, qui s’appellera Ariane Porchet par la
suite, commemetteuse en scène.

Les représentations reprennent donc avec succès en
1974. Les Tréteaux de Fey se font alors connaître au
loin par la qualité de leur travail, par unemise en scène
trèsbienélaborée, des répliquesbien travailléesetdes
décors trèssoignés,brosséspar Jean-ClaudePéguiron.

LesTréteauxont rayonnédans le cantonetmêmeplus
loin. Des comédies ont été présentées à Bonvillars et
àBeaulieucommeon l’a vu,maisaussi àBernepour les
Vaudois, à Monthey, à Ursins, Ballens, Yverdon, Cully,
Savigny, St-Sulpice, etc.

EN 1972, ANNÉE TRAGIQUE, UN DRAME ÉPOUVANTABLE EN‐
DEUILLE LE VILLAGE ET LES COMÉDIENS DES TRÉTEAUX

Un drame va anéantir une famille et endeuiller le village
au printemps 1972. En revenant de Lausanne, plusieurs
membres de la famille Volet sont les victimes d’un dra-
matique accident de la route à la hauteur du Garden
Centre d’Assens. Une très grosse voiture, roulant à tom-
beau ouvert, a quitté sa trajec-
toire puis est venue heurter de
plein fouet la voiture conduite
par Ruedi. Il s’en suivra trois dé-
cès, Ruedi Volet, son fils
Maxime et son frère Charly. Son
épouse et son fils Fabrice, gra-
vement blessés, réussiront à
s’en remettre. Ce fut un drame
pour le village et pour tous les
amis de la famille Volet. Le père,
René, allait succomber lui aussi,
quelques mois plus tard, le cœur
brisé.

Ruedi Volet

Jean-Claude Péguiron et Ariane Viallon sur scène

Représentation du vendredi 25mars 1977
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Ces activités théâtrales vont continuer jusqu’en 1980,
année de la dissolution du chœur d’hommes de Fey. A
cette date de nombreux chanteurs, devenus âgés,
n’avaient plus envie de chanter et il était très difficile
de trouver denouveauxmembres. Certains chanteurs
ont rejoint leschœursd’hommesdePailly, dePoliez-le-
Grand, de Goumoens-la-Ville ou le petit chœur mixte
de Rueyres pour ceux qui voulaient pouvoir chanter
avec leur épouse. Le chœur mixte la Voix des Chênes
aprisde l’ampleuràcemoment-làpuisestdevenuainsi
le chœur mixte de Rueyres-Fey ou de Fey-Rueyres
selond’oùon leconsidère. Il aobtenudegrandssuccès,
ce qui est toujours le cas, mais cela serait une autre
histoire.

Laplupartdesacteursetdesactricescitéssontencore
vivants.Certainschantentencoreparfois lorsdessoirées
de la Voix desChênes. Jean-ClaudePéguiron a brossé
infatigablement année après année de magnifiques
décors pour les Tréteaux de Fey et pour la Voix des
Chênes jusqu’à ce que le covid vienne compliquer la
viedeschœurs.Cetarticleleurestdédiéavecunepensée
toute particulière pour Ruedi et Charly Volet.

LE THÉÂTRE MÈNE À TOUT ET MÊME AU MARIAGE

Les comédiens et les comédiennes, tous et toutes très
jeunes au début de la troupe, ne sont pas restés céliba-
taires bien longtemps. Et c’est ainsi que Micheline Inei-
chen, jeune institutrice, va épouser Jean-Claude Pégui-
ron, Claude-Alain Boucard, va épouser Françoise Jau-
nin, comédienne et souffleuse, Martine Viallon devien-
dra Dutoit par mariage avec Ernest, Ariane Viallon, met-
teuse en scène et actrice deviendra Porchet par son
mariage avec Bernard, sans oublier Claire-Lise Laurent
qui deviendra Claire-Lise Schlup par la suite.

UNE ANECDOTE COMIQUE POUR TERMINER

Alarme incendie à la grande salle par une troupe
théâtrale invitée
Lors d’une des dernières soirées du chœur d’hommes,
un groupe théâtral du pied du Jura a été invité à donner
une représentation à la suite des chants du chœur
d’hommes.
Or, ce même soir, un jeune homme du village fêtait l’en-
terrement de sa vie de garçon. Un des amis du village
d’où provenait ce futur marié avait décidé d’animer
cette fête entre garçons en faisant éclater des car-
touches de dynamite dans le village, selon une coutume
totalement inconnue à Fey.
Pendant la représentation de la pièce de théâtre, qui
avançait très péniblement parce que les acteurs ne sa-
vaient pas leurs rôles, les détonations se sont appro-
chées de la grande salle. Premier tir dans le lointain,
deuxième tir beaucoup plus près et, enfin, le coup final
très sonore tout près de la grande salle, presque sous la
scène.
L’acteur principal, qui d’ailleurs avait un blanc à ce mo-
ment-là, s’est tourné vers le public en criant : - Y a le
feu ! alors que ce n’était qu’un gros pétard. Le public
s’est levé comme un seul homme et s’est enfui de la
grande salle par la grande porte et par la porte de se-
cours. Il s’en est suivi quelques lettres de reproches et
d’excuses les jours suivants puis tout est revenu dans
l’ordre. Mais tous les spectateurs ne sont pas rentrés
dans la salle pour la suite du spectacle.

Ariane et Martine
Vialon, devenue
respectivement
Porchet et Dutoit

Claude-Alain
Boucard

Micheline
Ineichen, Jean-
Claude Péguiron
et Ruedi Volet

Jean-Marc Laurent
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Vice-Syndique de la municipalité
Administration générale; Contrôle des
habitants; Finances; Assurances;
Informatique; Site Internet; Transport;
Domaines

Cécile Laurent Haldimann
Vice-Syndique
Chemin de St-François no 12, 1044 Fey
Tél. Mobile: 079 764 93 90
laurentcecile@bluewin.ch
Suppléant : Carlos Bujard, Municipal
Police des construction; PGA;
Aménagement du territoire; ARGDV;
Energie; Citernes àmazout

Sabine Freymond
Municipale
Rue de l’Ancien-Four no 4,
1044 Fey
Tél. Mobile: 078 640 80 20
sabine.freymond@gmail.com
Suppléant : Loïc Liberati, Municipal
Bâtiments communaux; Cimetière;
Services funèbres; Place de jeux; Espaces
verts

Carlos Bujard
Municipal
Route de Possens no 11, 1044 Fey
Tél. Mobile: 079 431 80 50
carlos.bujard@gmail.com
Suppléante : Sabine Freymond,
Municipale
Services sociaux; ASIRE; EFAJE; Sociétés
locales; Employés communaux; Culture;
Sport; Paroisse; Panneaux BPA

Samuel Baconnier
Municipal
Place de l’Eglise no 2, 1044 Fey
Tél. Mobile: 079 541 50 57
s.baconnier@citycable.ch
Suppléant : Robin Boucard, Municipal
Service hivernal; balayage routes;
Eclairage public; Signalisation; Comité
ASET, step régionale; Police; Quartier-
maître local; Protection civile, pompiers.

Loïc Liberati
Municipal
Route de Vuarrens no 7, 1044 Fey
Tél. Mobile: 078 740 16 61
loic.liberati@ik.me
Suppléant : Samuel Baconnier, Municipal
AIAE; Eaux claires, eaux usées; Bornes
hydrantes, fontaines; Fosses septiques,
STEP; Forêt, chemins forestier; Arbres,
arborisation

Robin Boucard
Municipal
Tél. Mobile: 079 199 35 56
robin.boucard@ik.me
Suppléant : François Guignard, Syndic
Gestion des déchets; Pâturage; Routes;
Chemins urbains; Chemins agricoles
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